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...Вынуждены констатировать, что несмотря на
расширяющийся арсенал правовых инструментов и
активность Роскомнадзора и силовиков, российское
информационное пространство остаётся крайне ток-
сичным за счёт огромного количества деструктив-
ного в том числе запрещённого законом содержания,
остающегося в свободном доступе пользователей и
постоянно увеличивающегося в объёмах. Деструк-
тивное содержание, в том числе порнография и
сцены насилия, никак не блокируется в поисковой
выдаче Яндекса, и даже навязывается пользователю.
Мало того, само «государство» в лице его органов за-
частую способствует распространению деструктив-
ного и запрещённого законом содержания. Так,
Минкульт, вопреки прямому запрету ст.5.1 ФЗ «О го-
сударственной поддержке кинематографии Россий-
ской Федерации, выдаёт прокатные удостоверения
на порнофильмы.

До сих пор в свободном доступе находится сеть
порнхаб, причём вход в неё осуществляется через
ВК, которым пользуются и дети для входа в приложе-
ние «Сферум»: переход из учебного в основной про-
филь, где размещается деструктив, происходит в
один клик

И ВК явно не намерен менять свою политику: на
слайде переписка нашего члена Комиссии Андрея
Афанасьева со службой поддержки ВК.

Всевозможные педофилы, лудоманы, наркодилеры
и прочая нечисть пытаются вербовать детей в форумах
даже учебного профиля, размещая ссылки на свои ре-
сурсы в комментариях.

Как заявил на недавнем заседании нашей Комис-
сии один из старших офицеров угрозыска (отдел по
раскрытию преступлений против половой неприкосно-
венности несовершеннолетних), 90% педофилов оби-
тает в ВК, и большинство их них начинают в интернете,
а затем выходят на улицу. Причём сеть очень неохотно
идёт на контакт с правоохранительными органами –
запросы от силовиков отправляются и принимаются
только с нарочным или по почте, что очень негативно
сказывается на скорости раскрытия преступлений и
задержаний преступников – на это уходит в среднем
порядка месяца, в продолжение которого преступник
продолжает развращать десятки детей, «разводя» их
на фото в неглиже и затем шантажируя тем, что разо-
шлёт фото друзьям. Такая ситуация по всей стране –
вплоть до того, что сотрудники, например, из Калинин-
града, ждут оказии, чтобы отправить человека со спис-
ком запросов в петербургский офис ВК.

О профилактической работе, в том числе о работе с
детьми, которые попали в поле преступника, речи, как
правило, вообще не идёт – у оперативников угрозыска
на это просто не хватает ни сил, ни времени. Если бы ВК
сам выявлял мерзавцев, эффективность работы МВД
была бы в десятки раз выше, но этого нет и близко.

Ещё более страшная ситуация в ТГ, который пре-
вратился в сплошной даркнет: там идёт открытая тор-
говля наркотиками, пропаганда насилия, в том числе
насилия над учителями и сверстниками в школе, само-
убийств и т.п. Посмотрите на количество школьников,
которые сидят в этих группах – это сотни тысяч детей!

Отдельного упоминания заслуживает ситуация в он-
лайн играх.

Если проблема соцсетей хоть как-то если не реша-
ется, то хотя бы осмысливается законодателем – есть
закон о самоцензуре сетей, по нему нарабатывается су-
дебная практика, есть инициатива межфракционной де-
путатской группы Госдумы под руководством Петра
Толстого, которая разрабатывает законопроект о запрете
социальных сетей для детей с помощью так называемой
двухфакторной идентификации личности, то игры вообще
находятся вне правового поля. Хотя в них сидят, по раз-
ным оценкам, не менее 15 млн российских подростков,
причём он-лайн игры во многих случаях встроены в мес-
сенджеры, в программное обеспечение в ТГ.

И это в основном западные и абсолютно деструктив-
ные продукты вроде Hamster Kombat или Роблокса, кото-
рым заражены миллионы наших девочек, где с них
вытягивают деньги мошенническим путём и пропаганди-
руют содомию, до всяких стрелялок вроде пресловутого
Counter-Strike. Вот вчерашняя новость из ТОП Яндекс:

Российский состав Team Spirit выиграл Perfect
World Shanghai Major 2024 – главный турнир по команд-
ному шутеру (стрелялка) 2. Помимо чемпионского ти-
тула, «драконы» получат денежный приз в размере
$500 тыс.

Что это, если не пропаганда этой самой игрома-
нии? При этом многие преступники, в том числе орга-
низаторы массовых убийств в школах, проводили
сотни часов как раз в этой игре.

Поскольку одной из главных причин нынешнего ка-
тастрофического положения дел в информационном
пространстве является не только направленное де-
структивное воздействие со стороны врагов России и
разного рода преступников, но и нежелание организа-
торов информационно-телекоммуникационных систем

(ИТКС) исполнять существующие законы РФ, необхо-
димо принципиально менять подход к регулированию
данной сферы.

1. В России должны свободно работать только те ИТКС
которые исполняют российское законодательство.

– В частности, внедряют у себя механизмы внесу-
дебной блокировки заведомо запрещённого законом
содержания (эту обязанность нужно закрепить в зако-
нодательстве, распространив её не только на соцсети,
но на все ИТКС);

– соблюдают возрастные ограничения. Но не фор-
мально, как сейчас, а реально. Если площадка не
может обеспечить гарантию недоступа детей, значит
размещаемое ею в свободном доступе содержание
должно соответствовать критериям «6+» (согласно ст.5
ФЗ №436);

– выполняют прямые требования закона. Так, по-
исковикам необходимо запретить поисковую выдачу
порнографии и других видов деструктивного содержа-
ния, запрещённого УК;

– социальным сетям необходимо запретить приме-
нение рекомендательных механизмов для детей;

– а играм нужно запретить возможность оплаты
внутриигровых ресурсов.

2. Несоблюдение названных правил должно влечь
замедление и/или блокировку ресурса в РФ. Так, на-
пример, сеть ТГ в принципе должна быть запрещена
для детей и подростков. А некоторые сети, вроде сети
Лайк для малышей (аналог Тик Тока в комментариях –
педофилы) или того же Порнхаба, просто нужно запре-
тить. Причём параллельно необходимо усиливать
борьбу с возможностью подключения по VPN, по край-
ней мере для детей.

Также блокировке и замедлению должны подлежать
все ресурсы, особенно игры, которые злостно не ис-
полняют предусмотренные законом обязанности по
самоцензуре, например, тот же Роблокс, неодно-
кратно пойманный на пропаганде содомии

3. Кроме того, «государству» и, в частности, РКН не-
обходимо и самому усилить контроль за основными
ИТКС.

В идеале нужно вообще национализировать Яндекс
и ВК со Сферумом или хотя бы приравнять их в части
обязанностей к объектам критической информацион-
ной инфраструктуры (сейчас этот правовой режим ка-
сается только госсайтов) – коли уж они претендуют на
роль монополистов в РФ – или хотя бы обязать эти
структуры открыть подобия «первого отдела» с прико-
мандированными сотрудниками правоохранительных
органов, которые должны наладить сотрудничество с
правоохранительными органами, а также вести работу
с персоналом ИТКС, сохраняя независимость от руко-
водства компаний.

Необходимо разработать и немедленно внедрить
правовые инструменты (в том числе в сфере межве-
домственного электронного документооборота), не-
обходимые для налаживания оперативного пресече-
ния и раскрытия преступлений в отношении несовер-
шеннолетних.

Так, в частности, в большинстве сетей есть кнопка
«пожаловаться» – так вот нужно добиться, чтобы любой
сигнал автоматически дублировался в РКН, МВД, ФСБ
и в Генеральную прокуратуру.

Также считаем важным поставить перед СК и ГП во-
прос о том, чтобы обязать ВК немедленно разработать
и внедрить механизм оперативного реагирования на
запросы – нынешняя ситуация с посылкой нарочных по
сути является пособничеством преступникам. Именно
так нужно оценивать действия руководства ВК.

4. Теперь несколько слов о необходимых измене-
ниях в политике органов власти в сфере регулирования
информационнного пространства.

В первую очередь это касается МВД – полагаем,
было бы правильным поставить вопрос о создании
подразделений, которые бы целевым образом занима-
лись профилактикой преступлений в интернете (ны-
нешние инспекции по делам несовершеннолетних и
участковые, на которых возложена такая обязанность,
этим не занимаются в принципе – у них зачастую нет
ни компьютеров, ни штатов, ни зарплаты, ни компетен-
ций, а у подразделений «К» узкая специализация (мо-
шенничество в сфере IT)

Во-вторых, нужно ввести персональную уголовную
ответственность чиновников за действия, подрываю-
щие традиционные российские духовно-нравственные
ценности или создающие угрозу для общественной
нравственности и безопасности детей.

Сейчас доходит до курьёзов. Так, ст.5.1 закона «О
государственной поддержке кинематографии» прямо
запрещает выдачу прокатных удостоверений филь-
мам, содержащим порнографию, пропаганду нарко-
тиков, половых извращений и даже мат, но Минкульт
постоянно выдаёт прокатные удостоверения на пор-
нофильмы.

Впрочем, прокатные компании могут обойтись и
без него, так как ст.5.1 предусматривает, что за показ
фильма без прокатного удостоверения или с наруше-
нием порядка полагается всего лишь административ-
ный штраф в 100 тыс. руб.

На наш взгляд, Минкульт в принципе не должен вы-
давать удостоверений на фильмы, противоречащие
традиционным духовно-нравственным ценностям, а в
случае нарушения чиновников необходимо привлекать
к ответственности за должностные преступления.

Те же меры необходимо применять и к самим кино-
прокатным организациям, в том числе к онлайн-кино-
театрам.

Кроме того, в-третьих, необходимо устранить при-
чины, способствующие совершению преступлений в
отношении детей. И тут, конечно, очень много вопро-
сов к Минпросвету.

Сейчас министерство обязывает школы публико-
вать по 5 постов в «Сферум» в неделю – это ни что иное
как организованный «слив» персональных данных
детей в интернет, где к ним получают доступ педофилы,
сотрудники вражеских спецслужб (что весьма акту-
ально для детей участников СВО) и др. Эту практику
нужно прекращать вместе со всей цифровизацией
школы и принудительным загоном учеников и родите-
лей в «Сферум» и «Мою школу».

Наконец, в-четвёртых, полагаем необходимым при-
нять поправки в законодательство, обеспечивающие
возможность пересмотра ранее принятых решений о
выдаче прокатных удостоверений, лицензий и т.п. раз-
решений в случае явного противоречия содержания
основам государственной семейной политики и госпо-
литики по защите традиционных российских духовно-
нравственных ценностей, предусмотренных указами
президента №№400 и 809.

Нынешний подход к регулированию информацион-
ной среды необходимо менять как несоответствующий
требованиям фактически военного времени. На кону
будущее наших детей и нашей страны, которую уничто-
жают изнутри. 

16+
М о г у т б ы т ь
р а з м е щ е н ы  

и з о б р а ж е н и я
к у р я щ и х  л ю д е й .
К у р е н и е  в р е д и т  

В а ш е м у  з д о р о в ь ю !

Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа,
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы», ЛГБТ признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

ВПЛОТЬ ДО НАЦИОНАЛИЗАЦИИ
Из выступления председателя Комиссии по защите детей от деструктивного и опасного контента 

Общественного совета при Роскомнадзоре Андрея Цыганова на заседании Совета 16.12.2024

Äîðîãèå äðóçüÿ!
Âû äåðæèòå â ðóêàõ ïîñëåäíèé íîìåð ãàçåòû â ýòîì –

âèñîêîñíîì – ãîäó. (Íàïîìèíàåì, â ãîä ìû äîëæíû âûïó-
ñòèòü 52 íîìåðà.). Ïåðâûé íîìåð áóäóùåãî ãîäà äîëæåí
âûéòè 7 ÿíâàðÿ, íî, â ñâÿçè ñ îáúÿâëåííûìè âûõîäíûìè,
ìû ïîëó÷èì åãî èç òèïîãðàôèè òîëüêî 9 ÿíâàðÿ. Ñîîòâåò-
ñòâåííî äîñòóï ÷èòàòåëåé ê íåìó áóäåò ïîçäíåå îáû÷íîãî.
Íî îáÿçàòåëüíî áóäåò.

Ãîðÿ÷î ïîçäðàâëÿåì Âàñ  
ñ  íàñòóïàþùèì Íîâûì ãîäîì,  

æåëàåì çäîðîâüÿ,  áîäðîñòè,  
óñïåõîâ â  âàøèõ äåëàõ è  çàáîòàõ 
è  ïðèçûâàåì íåñìîòðÿ íè íà ÷òî  

ñ  îïòèìèçìîì ñìîòðåòü â  áóäóùåå.  
Ýòî  ïîìîæåò íàì âñåì äîñòîéíî 

ïðåîäîëåâàòü òå  òðóäíîñòè,  
êîòîðûå îáåùàåò íàì 2025 ãîä !
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Колонка 
одного автора

НИХТ ФЕРШТЕЙН
В суете повседневности осталось

невоспетым назначение Хинштейна гу-
бернатором Курской области. 

Некоторые злопыхатели, правда,
говорят, что хитрый наш главнокоман-
дующий послал его туда, чтобы он там
«не справился», и его (Хинштейна)
можно было убрать отовсюду от греха
подальше. Так что курянам на всякий
случай надо запастить ещё терпением. 

Мы же тем не менее предлагаем ва-
шему вниманию наброски оды. 
Как пенис из папье-маше
Так нужен Курщине Хинштейн,
Курян, евреев как Моше,
Из плена вызволит Хинштейн. 

Чтоб обратить врага взашей,
Назначен в Курщину Хинштейн,
Страшней врагу, чем Франкенштейн 
Слуга царю А.Е. Хинштейн. 

Начал Хинштейн круто, он всех
местных чиновников отправил в от-
ставку, предложив подумать и вер-
нуться к нему на приём и исповедаться
в грехах. К моменту написания этого
текста информации о возвращении
блудных сынов и дочерей не поступало.

НУ И РОЖАЛКА ТОЖ
Некоторые здесь недоумевают и

даже пишут письма протеста, и задают
вопрос: «Вы что, против деторожде-
ния?». Нет. Мы исключительно против
идиотизма и легковерия. 

Когда сумасшедший Лир причитал
«Рожайте сыновей. Нужны солдаты»,
его можно понять, он грезил, что ещё
король, что ему нужно вести справед-
ливую войну против агрессивной
Франции, ну и плюс к тому он поме-
шался из-за вероломства дочерей. 

Но нельзя понять власть предержа-
щих, которые превратили страну в оп-
тину пустынь, а теперь призывают к
«осуществлению репродуктивной фун-
кции». Нельзя понять представителей
фабрики грёз, которые ещё вчера
освящали бэби-боксы – приёмники для
выброшенных младенцев, а сегодня
благословляют рожениц, хотя в их «ко-
дексе строителей некоммунизма» ска-
зано «блаженно чрево не рожавшее и
сосцы не питавшие», а идеалом яв-
ляется бездетное монашество. 

Поскольку скуден стал обед,
Не разжиреешь с плова,
Решился как-то людоед 
Держать к народу слово. 

Перекрестясь на образа,
Воззвал он, что есть мочи:
«Давайте, граждане, рожать,
Желательно рабочих. 

Поскольку жирное, увы,
Не лезет в рот – диета,
Вы порадейте для страны,
Другой у нас ведь нету. 

Мы с вами славно заживём,
Хоть многие – недолго,
С развратом справимся, с жульём,
Врага не пустим к Волге. 

Сие для вас – святой канон,
Кто не поймёт – по харе. 
Пусть у девицы под окном
Родится пролетарий. 

Я дам пособия и МРОТ,
И царство жизни вечной». 
И мудрый, добрый наш народ
Пошёл рожать, конечно.

ГАРАНТ МИГРАНТОВ
Как-то под шумок «Орешника» неза-

метно прошло выступление Пескова, хотя
по своей поражающей силе оно, может, и
покруче будет. Он как бы поставил точку в
миграционном вопросе, сказал «хватит»
и твёрдое «нет». Нет, говорит, проблемы в
мигрантах, без которых нам крышка, у нас
территории завались, а народ куда-то по-
исчезал. Пусто.

Вопросец только есть, Песков опять
говорит о мигрантах нелегальных, по-
тому как они находятся у нас неле-
гально и иногда даже совершают
нарушения действующего законода-
тельства. И как бы сам собой напраши-
вается ответ: их надо легализовать и
всё будет ещё лучше. 

Земля наша обильна,
Народа только нет. 
И плюс ещё дебилы 
В соседней, блин, стране. 

Легко на поле брани
И просто умирать,
Коль знаешь, что мигранты
Хранят Россию-мать. 

Они её засеют,
И семя прорастёт. 
Заветы Моисея 
Хранит честной народ. 

Заедут всем кагалом 
Вся «трудовая» рать,
А что до нелегалов –
Их легализовать. 

Исчезнут все проблемы. 
Порядка только есть. 
Моя вставай с коленок. 
Твоя на шею сесть.

РУССКИЙ ВИТЯЗЬ

ВОПРОС ЖИЗНИ И СМЕРТИ
Уже Луговой в думе, бывший разведчик, говорит,

что разведка Англии и ЦРУ США через МОМ = Меж-
дународная организация миграции – лоббируют,
дают взятки, дают пособия для мигрантов, инструк-
тируют через имамов – вахаббитов, тренируют в
спортивных залах, в том числе залах-подвалах мече-
тей «воинов Аллаха», делают схроны с оружием, ко-
торые выявляют ФСБ по всей стране, на предмет
начала боевых действий против РФ внутри РФ.
Много мигеров заехали к нам, которые воевали в
ИГИЛ, в Сирии, Афгане, на Украине, в Чечне, Сербии
в мусульманской её части. Заезжают внуки бывших
басмачей. Дети тех мигеров, которые устраивали ге-
ноцид и резню русских у себя дома в 1990-е годы. За
30 лет в учебниках их стран, написанных на деньги
миллиардера из США Сороса, кстати, венгерского
еврея, в них Российская империя и СССР – это окку-
панты, рашисты, эксплуататоры. По корану невер-
ные, кяфиры. и их надо ликвидировать, ибо это не
грех. Мигеры подготовлены, мотивированы на месть
к нам, особенно те, которые прошли обкатку в войне. 

Это то же самое, что никто не верил в 2000-е
годы, что пройдёт переформат украинцев в фаши-
стов – бандеровцев. Конечно, но СВО с ними идёт
третий год. Кто-то скажет – полиция, нацгвардия ми-
геров утихомирит. Численность мигеров превышает
силы порядка в 5-7 раз, а с учётом нелегалов, может,
и в 10 раз. 

А вы подумали, что при утихомироивании миге-
ров здесь может взорваться вся Азия в СНГ. Денег,
оружие США им дадут. И что второй фронт басмачей,
как в 30-е годы XIX века, финансируемый англосак-
сами начнёт действовать. 

Узаконенные ячейки этого фронта – это диа-
споры, национально-культурные автономомии миге-
ров – это плацдармы, базы для начала действий
против нас на всей территории страны, и сразу по
указаниям разведок англосаксов через интернет,
спутниковую связь, старлинк. А если ЦРУ и Ми-6 уже
сделаны мощные схроны оружия на нашей земле?
Тогда им просто дать шифровки своим координато-
рам из ИГИЛ, где его взять для мигеров в час X на-
чала террористической операции против нас. 

Если такие мятежи возникнут по всей РФ, сил по-
рядка просто не хватит, НУЖНА АРМИЯ ДЛЯ НАВЕ-
ДЕНИЯ ПОРЯДКА. А АРМИЯ НА СВО. НАДО
НЕМЕДЛЕННО ЗАКАНЧИВАТЬ С УКРАИНОЙ. ВЛАСТЬ
БОГАТЫХ В РОССИИ ДОЛЖНА ПОНИМАТЬ, ЧТО У
НЕЁ ОРДЫ МИГЕРОВ ОТБЕРУТ, ВСЁ А ИХ КАК
СОБСТВЕННИКОВ АННИГИЛИРУЮТ. НАВОДКИ ПО
АДРЕСАМ НА КОНФИСКАЦИИ ДАДУТ ОПЯТЬ ЖЕ
МИ-6 и ЦРУ.

Мигеры не понимают, что они всего лишь инстру-
мент в руках чужих разведок. А когда они будут не
нужны – их уберут, созданным на деньги Запада дру-
гим ИГИЛ 2.

МИГЕРОВ ОТПРАВЯТ ПО ДОМАМ, ВСЕЙ СИЛОЙ
ОРУЖИЯ ЗАКОНЧИТЬ СВО С ПОДПИСАНИЕМ МИР-
НОГО ДОГОВОРА! Русская Народная Линия

ЧТО НАПИСАНО ПЕРОМ...
Всё бы здорово, но у РФ действительно нет пол-

номочий представлять СССР в Совбезе ООН со-
гласно тексту Статьи 23 Устава ООН, который можно
изменить только по статье 108 Устава ООН и только
с согласия СССР «самоликвидироваться».

Также текст Статьи 23 Устава ООН невозможно
поменять каким-либо другим международным дого-
вором, например, «Алма-Атинской Декларацией»
1991 года или «Беловежскими соглашениями» 1991
года – текст Статьи 103 Устава ООН прямо указы-
вает, что если международный договор входит в про-
тиворечие с Уставом ООН (в случае «развала» СССР
– с текстом Статьи 23 Устава ООН), то государства-
члены ООН обязаны выполнять Устав ООН, то есть
признавать на уровне международного права, что
СССР продолжает существовать как субъект между-
народного права, и это касается всех государств, в
том числе США и тех, что после «развала» СССР
вступили в ООН и что, собственно говоря, «разва-
лили» СССР: Латвия, Литва, Эстония, Молдова, Гру-
зия, Азербайджан, Казахстан, и далее по списку.

Поскольку законных представителей СССР в Сов-
безе ООН нет с декабря 1991 года (место занято
РФ), то получить такое «добровольное согласие»
СССР «самоликвидироваться» в международном
праве невозможно. 

Поэтому РФ и их заокеанские хозяева готовят
новую махинацию глобального масштаба – якобы
«расширение» постоянного состава Совета Безопас-
ности ООН (Южной Африкой), для чего нужно будет
внести «изменения» в текст Статьи 23 Устава ООН –
вычеркнуть из него слова «Союз Советских Социа-
листических Республик» и внести слова «Российская
Федерация» и «Южно-Африканская Республика», о
чём Путин нагло заявил в Казани на «самите БРИКС»,
для чего туда вызывали Генсека ООН Гуттериша.

Гуттериш явно отказался это делать – поднимется
глобальный хай, в первую очередь предложение
«расширить» постоянный состав Совбеза ООН опро-
тестует Украина (занимает место Украинской ССР с
1991 года), так как ещё за 7 дней до начала «войны в
Украине» (СВО), 17.02.2022 на 8968-м заседании
Совета Безопасности ООН постоянный представи-
тель Украины Кислица перед камерами мировых
медиа сказал в лицо Вершинину, что он сидит в
кресле Союза Советских Социалистических Респуб-
лик в Совбезе ООН. 

РФ вторглась через 7 дней после этого, 22.02.2022,
чем подставила свою задницу – приём в ООН открыт
только для миролюбивых государств, согласно тексту
Статьи 4 Устава ООН. 

Поэтому Путин сейчас вертится как уж на сково-
родке – они пытаются заявить, что РФ якобы и так в
ООН «законно» состоит, но это дескать нужно «про-
писать в Уставе ООН Статье 23», через махинацию

«реформа Совета Безопасности ООН» (включение в
постоянный состав Совбеза ООН стран глобального
юга – Южной Африки). Юрий Дмитриевич

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
С 1 января во всех областях РФ стартует новая

система обращения с твёрдыми коммунальными от-
ходами (ТКО). Собирать и вывозить мусор будет ре-
гиональный оператор и его подрядные организации. 

Стоимость услуги ориентировочно будет состав-
лять 160~320 руб. в месяц с одного человека, пропи-
санного в доме (квартире). 

Так, если у вас в доме прописано 6 человек, при-
дётся выложить около 1000~2000 руб в месяц. В
последующем этот тариф будет только повы-
шаться. Извещение об оказании этой услуги вам
будет направлено в виде оферты (всего лишь
ПРЕДЛОЖЕНИЕ заключить сделку, в котором изло-
жены существенные условия договора). 

Внимательно перечитайте его пару раз, с начала
и до конца. 

Вы должны чётко понимать, что достаточно будет
расписаться или ЕДИНОЖДЫ ОПЛАТИТЬ эту пред-
ложенную услугу, и договор будет считаться заклю-
чённым (!) со всеми вытекающими последствиями:
дальнейшим начислением сумм, задолженностей
(если позднее станете отказываться оплачивать) и
пеней за неуплату. 

Если вас устраивают предложенные условия,
то, конечно, подписывайте и платите. Если же
условия договора или цена услуги вас не устраи-
вает, просто ИГНОРИРУЙТЕ эту платёжку-предло-
жение. А саму эту направленную вам бумажку,
постарайтесь сохранить, возможно в суде она
будет единственным доказательным обоснова-
нием вашего отказа от заключения предложен-
ного вам договора. В случае, если в этом
документе указаны ваши персональные данные
(адрес, ФИО, количество прописанных в доме),
советуем обратиться в прокуратуру, так как регио-
нальный оператор незаконно завладел вашими
персональными данными. 

Это серьёзное уголовное преступление. 
Отнеситесь, пожалуйста, со всей вниматель-

ностью к этому делу, ведь при неосторожном ак-
цепте оферты (первый платёж) на заключение
договора, в дальнейшем расторгнуть его возможно
будет только через суд, а суммы задолженности за
это время могут вырасти до неподъёмных. Так, через
введение в заблуждение (ст.179 ГК РФ) работает
лживая оккупационная коммерческая система. 

Просим распространить эту информацию как
можно шире! 

Везде, где только сможете это сделать! 
Кто предупреждён – тот вооружён!!! Так, со-

вместно, мы можем удавить в зародыше новое
ограбление народа!!! Действуйте!!! 

В дальнейшем поступайте так же с любыми
предложенными вам офертами!!! Прислано по
Телеграмм

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ 
НАЧНУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ С 2025 ГОДА

В системе федерального бюджета РФ с 2025 года
начнут использовать расчёты с помощью цифрового
рубля. Об этом заявил Путин на форуме ВТБ «Россия
зовёт!».

«Как и договаривались, со следующего года рас-
чёты с помощью цифрового рубля должны исполь-
зоваться в системе федерального бюджета, а с 1
июля 2025 года такая возможность должна быть и в
масштабах всей страны», – сказал Путин.

Наш комментарий:
Как видим, планы насчёт цифрового рубля не из-

менились, несмотря на необычную ситуацию в
нашей экономике.

По моему мнению, введение цифрового рубля в
перспективе окажет огромное влияние на нашу эко-
номику в целом.

И дело тут не в смарт-контрактах, комиссии за
платежи и прочих плюшках цифровых валют.

Как я писал пару лет назад, основной смысл циф-
рового рубля в том, ГДЕ будут открывать счета граж-
дан и организаций для цифрового рубля.

А открывать их будут НАПРЯМУЮ в Центральном
банке РФ.

Чувствуете, к чему идёт?
Открытие счетов в ЦБ (ранее такое было невоз-

можно для обычных граждан и организаций) автома-
тически приведёт к перетоку части (теоретически –
всех) денег из обычных банков на счета в ЦБ.

Последствия предсказать я не могу, но то, что они
будут огромны – никаких сомнений. Radiohead

BLOOMBERG: 
АСАД ВО ВРЕМЯ НАСТУПЛЕНИЯ

ИСЛАМИСТОВ ПРОСИЛ ПОМОЩИ У США
Президент Сирии Башар Асад был готов на согла-

шение, которое позволило бы сохранить под контро-
лем часть территории страны или, если это
необходимо, безопасно эвакуироваться, пишет Blo-
omberg со ссылкой на источники. Предложение он
передал избранному президенту США Дональду
Трампу через посредников из ОАЭ.

Агентство уточняет, что соглашение включало в
себя и отказ Сирии от любого сотрудничества с ли-
ванским движением «Хезболла». В обмен Башар
Асад просил оказать помощь в остановке наступле-
ния антиправительственных сил.

Ещё одна инициатива заключалась в том, что
Башар Асад отправил высокопоставленного христи-
анского лидера на встречу с премьером Венгрии
Виктором Орбаном. Тот должен был рассказать ев-
ропейскому политику об угрозах для христианского
меньшинства Сирии в случае победы исламистов.
Ожидалось, что Орбан расскажет об опасениях Ба-
шара Асада Дональду Трампу.

Избранный президент США позже написал в соц-
сети X, что «Сирия – это бардак». По его словам, Ва-
шингтон не должен иметь с Дамаском ничего
общего.

По информации издания Bild, в Катаре Башар
Асад также проводил переговоры с представите-
лями антиправительственных сил. Согласно плану,
Асад должен был подать в отставку и улететь в Рос-
сию, после чего наступление бы прекратилось. В
связи с чем переговоры провалились, неизвестно.
«Коммерсантъ»

Победи себя – будешь непобедим!
А.В. Суворов

КАК ПОБЕДИТЬ
в нынешней войне? Этот вопрос задаёт Г.А. Зюга-

нов в своём выступлении на Красной площади. Ему
сказать о войне, видимо, дозволено. Значит, война
РФ с западным миром идёт. И далее из его выступ-
ления: «Русские ни разу не склонили головы и не
прогнулись» и т.д.

Похвально, это наши русские, советские предки.
Так прямо и надо сказать: 7 ноября – День победы
восставшего в 1917 году народа над царизмом, бур-
жуазией и белогвардейщиной. Почему-то об этом
историческом событии, ставшем праздником в Со-
ветском Союзе, Зюганов и сотоварищи из КПРФ
умалчивают.

Почему? Понятно, в начале 90-х годов ельцини-
сты и другие антисоветчики, разорвав партбилеты,
предав партию большевиков-ленинцев, явились во
всём своём подлинном виде. Это сколько же лет они
держали в кармане фигу. 

Известно, свита делает короля, вот уж верно. Это
не просто выражение, а ключ к шкатулке, в которой
хранится ещё живой труп капитализма. Я уже задавал
вопрос: почему Сталин не до конца уничтожил став-
ленников и сторонников эксплуататорского строя?

Так вот, получается, что вождь народов был слиш-
ком добр, терпел таких приспособленцев, как Хру-
щёв, назвав его дураком. Конечно, на Руси дураков
было и есть предостаточно. И не только в сказке про
Иванушку-дурачка. Да и не были дураками те, кто
сверг Советскую власть. Председатель КГБ Крючков
пропустил машину с Ельциным и не передал его суду
за измену Родине. В результате антисоветчики взяли
власть и собственность.

И никакого здесь секрета не было, господин Вла-
димир Туз. В. Туз– ярый противник большевизма, ве-
щающий на радиоканале «Звезда». О нём и его
утверждении, что якобы большевики развалили
армию в первой мировой войне, я уже писал.

Вернёмся к теме, зюгановскому вопросу о по-
беде. Всё-таки, когда мы отважимся, открыто ска-
жем о современности: что происходит между
Россией и Украиной? Где противник, каков он, надо
бы показать и его личину. Я придерживаюсь мнения,
что главный и опасный враг для народов России и
Украины не внешний, а внутренний. Товарищ опять
меня толкает: «Не лезь в пекло, всему своё время».
Он прав, остановлюсь на этом. Прав и Александр
Проханов: «Войны сопутствуют России».

Но война войне рознь. Одни войны захватниче-
ские, другие – освободительные. Так как определить
«нынешнюю войну» (по словам Зюганова)? Неужели
кому-то непонятно: никто с Россией нынче воевать
не хочет, она нужна как сырьевой придаток, произво-
дитель вооружения, поставщик живой силы.

Другое дело – отношение мировых держав к агрес-
сивным устремлениям политиков, развязывающих
всякие конфликты, претендующих на территории дру-
гих государств. Думаю, читатели меня понимают: кому
и зачем нужна та или иная война, назовите её как
угодно. Капиталисты от войн имеют сверхприбыли,
ради них они идут на любое преступление.

Вывод очевиден: пока существует и господствует
капитализм, войны неизбежны. А начинать бороться
с войнами надо по-суворовски: победи себя – бу-
дешь непобедим! Вот мы, сознательные граждане, и
должны победить в себе заблуждения, угодничество,
трусость. Способны ли мы на это? В.И. Курсаков

БЕЗРАССУДНОЕ ИСТРЕБЛЕНИЕ
В России, как и по всему миру, волков объявили

врагами и истребляют в колоссальных масштабах.
Вплоть до того, что во многих регионах мира волков
перебили полностью. Окончательно утрачены и уни-
кальные подвиды волчьих популяций. В некоторых
регионах России волков тоже больше нет. 

Полностью игнорируются любые научные работы
о важности волков в экосистемах, в том числе о
влиянии настоящих диких волков на оздоровление
экосистем. Вместе этого продвигается негативный
образ волка. Их сделали «козлами отпущения», спи-
сывая на волков в том числе потери скота при веде-
нии сельского хозяйства. 

Убийство волков превратилось в индустрию зара-
ботка денег. Пользуясь страхами общества перед
волками, власти списывают на борьбу с «серой угро-
зой» деньги из бюджета, при этом за каждого уби-
того волка охотники награждаются премиями до 50
000 рублей. Это в свою очередь создаёт исключи-
тельно корыстный интерес и провоцирует ещё
больше убийств! А там, где в центре интересов лежат
деньги, найдутся любые оправдания необходимости
истребления волков. 

В РФ волков разрешено убивать пыточными
устройствами (капканы и петли), легализуется от-
стрел с вертолётов, из автомобилей, с квадроциклов
и снегоходов. Вознаграждения власти выплачивают
даже за убитых щенков-волчат. Идёт сознательное
искоренение волчьих стай.

Мы считаем недопустимым истребление санита-
ров дикой природы, а также призываем к законода-
тельной защите последних популяций настоящих
диких волков! Пока их не истребили полностью.
Павел Пашков

И ЭТО ВСЁ О НАС



В борьбе за власть холодильник 
всегда берёт верх над телевизором

11 декабря были опубликованы данные от Росстата по
инфляции за ноябрь, которые показали её резкое ускоре-
ние. Мы вышли на двузначные темпы текущей инфляции.

В статье «Инфляция опять на подъёме – что делать» мы
прогнозировали резкое ускорение текущей инфляции в
ноябре. Данные от Росстата полностью подтвердили наш
прогноз.

По итогам ноября текущая инфляция (месяц к преды-
дущему месяцу) составила 1,43% (данные от Росстата
даются без устранения сезонности).

Пересчёт в годовые темпы с устранением сезонности
(обозначение saar – seasonally adjusted annual rate), по
оценке ЦБ, даёт ноябрьскую месячную инфляцию на
уровне порядка 13,7% saar. Это очень много! Для
сравнения: в октябре и сентябре было 8,5% и 10,0% saar
соответственно.

Средняя инфляция за три последних месяца составила
10,7% saar, то есть стала двузначной. Это очень тревож-
ный сигнал (ЦБ всегда обращает большое внимание на
трёхмесячные средние, так как этот показатель позволяет
видеть тенденции, не искажённые разовыми факторами).

С базовой (то есть характеризующей наиболее устой-
чивые компоненты индекса потребительских цен) инфля-
цией тоже всё плохо: по данным Росстата в ноябре она
составила 1,10% к предыдущему месяцу, что по сезонной
корректировке ЦБ соответствует 12,0% saar. Таким обра-
зом, базовая инфляция тоже резко выросла: в октябре и
сентябре она составляла 9,9% и 9,1% saar соответ-
ственно.

Более того, оперативные данные за первые 9 дней
декабря говорят о том, что тренд на ускорение инфляции
сохраняется: за этот период накопленный рост цен уже
достиг 0,62%. Это значит, что среднесуточный прирост
цен в указанный период составил 0.069%, в то время как
в ноябре было 0,047%, а в декабре прошлого года –
0,023%.

Если так пойдёт и дальше, то по итогам декабря мы
можем выйти на текущую инфляцию 2% в месяц, что, по
некоторым оценкам, соответствует уровню порядка 20%
saar (не имея официальной сезонной корректировки от
ЦБ, мы взяли оценку независимых экономистов из ТГ-ка-
нала MMI). В таком случае ситуацию с инфляцией надо
будет охарактеризовать как катастрофическую.

В отчёте Росстата есть ещё одна важная цифра: рост
ИПЦ (индекс потребительских цен) с начала года составил
8,76%. Это значит, что октябрьский прогноз ЦБ по инфля-
ции за весь 2024 г. (диапазон 8,0 8,5%) уже превышен. С
учётом сказанного про декабрьские данные, по итогам
года инфляция, вероятнее всего, вплотную подойдёт к
10% или даже станет двузначной.

Одним из наиболее значимых факторов, приведших к
столь резкому ускорению инфляции, стала произошедшая
осенью девальвация рубля. И надо понимать, что действие
этого фактора ещё далеко не исчерпано, несмотря на то,
что котировки пока отошли от своих экстремальных значе-
ний, достигнутых в конце ноября (порядка 110 руб. за дол-
лар). Сейчас мы имеем курс на уровне 100 руб. за доллар, в
то время как летом он колебался в диапазоне 84 88.

Нынешняя волна девальвации началась с сентябрь-
ского решения правительства о сокращении норматива
продажи валютной выручки экспортёрами. Потом добави-
лись санкции на Газпромбанк, через который идёт львиная
доля международных расчётов за экспорт, вот мы и полу-
чили скачок до 110 рублей за доллар.

Но помимо всего этого для ослабления рубля есть
фундаментальные причины: разница в уровне инфляции

между РФ и другими странами (в США и Европе инфляция
составляет 2 3%, в Китае – меньше 1%); также имеет
место огромная разница в темпах роста денежной массы.

Нашего запаса юаней и близко не хватит для сколь-ни-
будь длительного противодействия этим факторам с по-
мощью интервенций. Максимум, что ЦБ может делать, –
это сглаживать колебания курса.

Итак, инфляция ускоряется, и с этим надо срочно что-
то делать. Представители ЦБ в своих высказываниях уже
готовят рынок к дальнейшему ужесточению денежно-кре-
дитной политики (ДКП).

Так, советник главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной Кирилл
Тремасов, выступая на Российском облигационном кон-
грессе Cbonds, дал несколько очень жёстких сигналов по
дальнейшей траектории ключевой ставки. «Можно ли быть
уверенным в том, что ставка в следующем году обяза-
тельно будет снижаться? Ответ однозначный – нет. Такой
уверенности быть не должно. Чтобы верно спрогнозиро-
вать, какая ключевая ставка будет в следующем году, вни-
мательно следите за отклонением экономики от базового
прогноза».

Как мы видели выше, по инфляции такое отклонение
уже появилось: инфляция по итогам года точно будет
выше последнего прогноза ЦБ и, вероятнее всего, пре-
вышение прогноза будет весьма значительным. Для ЦБ
это безусловный аргумент для дальнейшего ужесточе-
ния ДКП.

Посмотрим на другие аспекты макроэкономической
картины: нет ли там каких-то «отклонений от базового
прогноза», которые могли бы этому помешать.

Что касается уровня экономической активности, то
с этой стороны всё не так плохо: некоторое замедле-
ние, которое мы наблюдали в третьем квартале, не по-
лучило развития.

Напомним, что в РФ индекс деловой активности (PMI)
по обрабатывающим отраслям экономики в сентябре опу-
стился до 49,5; впервые с апреля 2022 г. он ушёл ниже 50,
то есть перешёл в зону спада. Однако в октябре восста-
новился до 50,6, а в ноябре вырос до 51,3. В услугах тоже
всё неплохо: в сентябре PMI опускался до 50,5, однако в
сентябре он восстановился до 51,3, а в ноябре составил
53,2 – максимум с января текущего года.

Таким образом, мы видим подъём активности в част-
ном секторе экономики (PMI от S&P Global считается
только по компаниям частного сектора). Подчеркнём, что
это цифры от международного агентства, которое явно не
станет рисковать своей репутацией ради приукрашивания
положения дел в РФ – тем более, что в симпатиях к нашей
стране его уж точно не заподозришь.

Однако основная проблема, которая портит эту бла-
гостную картину, – опять же инфляционные компоненты
индексов. В своём пресс-релизе S&P Global указывает, что
в обрабатывающих отраслях они в очередной раз вы-
росли: рост себестоимости выпуска продукции в нынеш-
нем ноябре оказался максимальным с октября 2023 года.

В качестве причины респонденты опроса указывали на
рост цен у поставщиков и падение рубля. В услугах цено-
вая компонента также осталась на завышенном уровне –
из-за быстрого роста зарплат, цен поставщиков и транс-
портных расходов, а также из-за ослабления рубля.

Стоит обратить внимание, что в качестве значимого
фактора инфляционного давления опрошенные S&P Glo-
bal респонденты ни в обрабатывающих отраслях, ни в
услугах не упоминали рост процентных расходов. А ведь в
публичной дискуссии мы сейчас много слышим о росте
процентных расходов как о факторе, разгоняющем инфля-
цию. Однако из опроса S&P Global всё-таки следует, что в
масштабах всей экономики он значимым фактором не яв-
ляется – как и утверждает наш ЦБ.

Просто ситуация неравномерна: есть очень закредито-
ванные компании, для которых рост процентных расходов
действительно огромная проблема. Именно их эмоцио-
нальная критика ДКП и апокалиптические прогнозы и фор-
мируют в публичном поле информационную картинку.

Что касается динамики ВВП, то тут мы видим некото-
рое замедление. По оценке ЦБ, в третьем квартале теку-
щий рост ВВП (квартал к предыдущему кварталу, с
устранением сезонности, но без годового пересчёта) со-
ставил 0,4%, в то время как во втором квартале было
0,6%. Квартальный рост 0,4% в годовом пересчёте даёт
примерно 1,6% saar.

Немного, но это всё-таки рост (примерно столько же
ЦБ ожидает по итогам всего 2025 года). Плюс к тому ещё
надо учесть, что в третьем квартале на динамике ВВП не-
гативно сказалось упомянутое выше замедление деловой
активности в сентябре, которое, как мы видели, оказалось
временным. Так что нынешний прогноз Минэкономразви-
тия о росте ВВП на 3,9% по итогам года выглядит вполне
реалистично.

С корпоративным кредитованием тоже у нас пока всё
хорошо (а по мнению ЦБ – даже слишком хорошо): по ито-
гам октября оно выросло на 2,3% за месяц, что стало
самым большим приростом за последние 12 месяцев.

Хотя, возможно, в ноябре рост корпоративного кре-
дита всё-таки замедлился (такую оценку по оперативным
данным даёт ЦБ в опубликованном обзоре денежно-кре-
дитных условий).

Анализ состояния дел в основных видах кредитования
в последние несколько месяцев дан в статье «Хоронить
ипотеку рано, а потребкредит, оказывается, не так уж
нужен».

В частности, мы отмечали, что ипотека с господдерж-
кой, несмотря на отмену общедоступной льготной ипо-
теки, осталась вполне «массовой» и по объёму выдач
стабилизировалась на уровне первых четырёх месяцев
нынешнего года. Рыночная ипотека заметно сократилась,
но, как ни странно, окончательно не умерла. И лишь по-
требительское кредитование значительно замедлилось
(что на наш взгляд очень здорово) – благодаря не только
высоким ставкам, но и макропруденциальным мерам ЦБ.
Важно отметить, что замедление потребкредитования
пока не привело к охлаждению потребительского спроса.

Финальный штрих к нашей макроэкономической кар-
тине – состояние рынка труда. В октябре был в очередной
раз обновлён исторический минимум по безработице:
2,3%. До этого он несколько месяцев держался на уровне
2,4%, что было прежним историческим минимумом. То
есть дефицит на рынке труда всё более усугубляется, и
именно он продолжает быть основным ограничителем
экономического роста.

Такой макроэкономический пейзаж мы имеем к на-
стоящему моменту. В нём всё более-менее неплохо,
кроме инфляции, положение с которой катастрофическое.

Так что неудивительно, что ЦБ фактически имеет карт-
бланш от президента на борьбу с инфляцией «чего бы это
ни стоило». О необходимости борьбы с инфляцией и коор-
динации работы правительства и ЦБ в достижении этой
цели Путин в очередной раз высказался на форуме ВТБ
«Россия зовёт».

Почему президент считает борьбу с инфляцией прио-
ритетной и почему он дал регулятору полный карт-бланш
– понятно. Мы же не хотим, чтобы у нас получилось, как в
Турции. Напомним, что там после неудачного экспери-
мента с низкими ставками при высокой инфляции уже
почти год держат ставку на уровне 50% и пока смогли
только уменьшить инфляцию с 70 до 50% в годовом выра-
жении. Так что впереди у Турции ещё долгий период экс-
тремально жёсткой ДКП.

Здесь также уместно вспомнить, какую цену пришлось
заплатить за остановку инфляции в США в начале 1980-х.
Там инфляция была сопоставима с нашей по уровню, но
она длилась дольше, поэтому высокие инфляционные
ожидания успели закрепиться (у нас это пока ещё не про-
изошло, но вот-вот произойдёт, если инфляцию не оста-
новить в ближайшее время).

В начале 1980-х легендарный глава ФРС Пол Волкер,
после того как провалились все предыдущие попытки
борьбы с инфляцией, с помощью экстремально жёсткой
ДКП вверг экономику в рукотворную рецессию, во время
которой уровень безработицы превысил 10%. Зато ин-
фляция была остановлена, и на смену десятилетию стаг-
фляции 1970-х пришёл длительный период здорового
экономического роста.

Понятно, что нам уж точно не надо доводить нашу ин-
фляцию до состояния США 1970-х или современной Тур-
ции: мы же не хотим ставку 50% на годы или рецессию с
безработицей 10%. Чем дольше оттягивается решитель-
ная борьба с инфляцией, тем более затратной она будет.
Но дело не только в этом. Для решительной борьбы с ин-
фляцией именно сейчас у президента есть и другие при-
чины – политические.

Ведь в недалёком будущем – осенью 2026-го – у нас
выборы в Госдуму, а при такой инфляции успешно высту-
пить на этих выборах партии власти будет весьма про-
блематично. Народ инфляцию ощущает «в своём
холодильнике», а цифры экономического роста, даже
если они очень впечатляющие, – это всё-таки атрибут из
«телевизора»; люди этого не чувствуют на своей шкуре.

Никакое замедление экономического роста и даже ре-
цессия не будут волновать население, если это не сопро-
вождается массовой безработицей, но такое в обозримой
перспективе нам уж точно не грозит. Так что идти на вы-
боры с высокой ключевой ставкой и низкими темпами эко-
номического роста власти вполне могут, а вот с такой
инфляцией как сейчас – нет. Ведь в конечном счёте в фор-
мировании общественного мнения «холодильник» всегда
побеждает «телевизор».

Поэтому бескомпромиссная борьба с инфляцией не-
избежно будет продолжена. А значит, нам всем пора уже
перестать критиковать жёсткую ДКП, не выдвигая кон-
структивных предложений о том, чем её можно дополнить
или заменить, чтобы всё-таки взять инфляцию под конт-
роль. ЦБ уже задействовал все доступные ему инстру-
менты, включая макропруденциальные надбавки. И всё
равно, мы видим, что в одиночку с разгоном инфляции он
пока не справляется.

Однако ни от правительства, ни от предприниматель-
ского сообщества, ни от независимых экспертов никаких
конструктивных предложений как не было, так и нет.
Стандартное предложение «давайте увеличим про-
изводство товаров» здесь не проходит*. При нынешнем
дефиците рабочих рук увеличение объёмов производ-
ства возможно только через рост производительности
труда посредством инвестиций в более эффективное
оборудование. 

А это в большинстве случаев слишком долго: прежде
чем новое производство будет запущено, мы уже успеем
выйти на турецкий сценарий.

* Значит предложения всё-таки есть? Отметаются как
«стандартные»? И если отказываться от увеличения про-
изводства товаров и с помощью жёсткой ДКП его, наобо-
рот, сокращать – это к чему приведёт? К нулевой
инфляции? На наш век нефти и газа хватит – а там хоть
трава не расти? (Прим. ред.)
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Если это внешне негромкое сообщение
западной прессы соответствует ис-
тине, то, не исключено, в ближайшей

перспективе и так истекающий кровью
Ближний Восток заполыхает куда сильнее и
неотвратимее, чем даже сегодня. Когда, ка-
жется, в этом смысле катиться дальше уже
просто некуда.

Речь о том, что по информации герман-
ского Flug Revue, самого тиражного аэрокос-
мического журнала в Европе, с конца ноября
ВВС Ирана начали получать из Комсомольска-
на-Амуре российские многоцелевые истреби-
тели Су-35 поколения «4++», отлично
зарекомендовавшие себя в боях над Украиной.

Как утверждает Flug Revue, первые две но-
венькие «суперсушки» для персов в разобран-
ном состоянии в аэропорт Мехрабад в
Тегеране доставил наш военно-транспортный
самолёт-гигант Ан-124 100 «Руслан». Далее,
полагает издание, компоненты истребителей
новые хозяева в большой спешке перевезут
на 3-ю тактическую авиабазу ВВС ИРИ в 47 ки-
лометрах от города Хамадан, на Западе
больше известную как Eagle-44.

И только там, после новой сборки и при-
ведения первых, иранских теперь, Су-35 в
боеспособное состояние, вскоре начнётся
их оперативное развёртывание.

Как с явной досадой сетует далее Flug
Revue, «база расположена в нераскрытом
месте и имеет стратегическое расположе-
ние, позволяющее повысить оперативную
гибкость и устойчивость Ирана. Особенно в
регионе, где превосходство в воздухе иг-
рает решающую роль в военной стратегии».

Что любопытно: строительство этой базы
было завершено относительно недавно, в
феврале 2023 года. Главное достоинство
Eagle-44 – заранее пробитые в горной толще
укрытия для самолётов. С габаритами вхо-
дов, в точности соответствующими разме-
рам Су-35. Которых в начале стройки у
персов, как известно, ещё не было.

Но получается, в Тегеране уже точно
знали, что вскоре те появятся. Иначе вряд ли
бы затевали столь дорогостоящий проект. Да
ещё, поговаривают, с участием североко-
рейцев, опытных в возведении разного рода
подземелий. Поскольку за десятилетия оже-
сточённого противостояния с США в КНДР
поклонники идей чучхе ухитрились таким же

образом скрыть от глаз людских самые важ-
ные части своей грандиозной оборонитель-
ной системы.

Что дальше будет с Су-35 на Eagle-44?
Очевидно, их численность здесь с помощью
РФ станет быстро наращиваться. На первых
порах – как минимум до полноценного
истребительного авиаполка. Ещё в 2022 году
такой вывод сделал Forbes.

Журнал тогда констатировал: «Более двух
десятков истребителей Су-35СЭ поколения
4++, оснащённых управляемым вектором
тяги и Н135 „Ирбис“, радиолокационной
станцией с фазированной антенной решёт-
кой, разработанной НИИП имени В.В. Тихо-
мирова, смогут усилить военно-воздушную
мощь Ирана. Став временным решением в
процессе постепенного обновления воздуш-
ного флота страны в течение следующего
десятилетия».

Кстати, а сколько и когда таких самолётов
в действительности сможет поставить Москва
своим соседям в обмен то ли на едва ли не
лучшие в мире иранские ударные и разведы-
вательно-ударные беспилотники, то ли на
сырую нефть. Впрочем, не исключено, что и на
то, и на другое одновременно.

По сведениям иранского военного авиа-
ционного специалиста Бабака Тагви, давно
подписанное соглашение между Москвой и
Тегераном включает в себя закупку не менее
24 тяжёлых истребителей Су-35, большая
часть которых давно изготовлена в Комсо-
мольске-на-Амуре.

Изначально эти самолёты были предна-
значены для поставки в ВВС Египта по конт-
ракту, подписанному ещё в 2018 году.
Египтяне за 3 миллиарда долларов должны
были стать первыми на Ближнем Востоке
обладателями трёх десятков Су-35. Но не
стали – из-за серьёзнейшего противодей-
ствия американцев.

Те просто пригрозили Каиру, что в случае
закупки им российских самолётов прекратят
техническую поддержку боеготовности парка
из более чем 200 самолётов F-16, десятков
вертолётов AH-64 Apache и сотен танков M-1
Abrams. Иными словами – перестанут постав-
лять запчасти для их ремонта и обслуживания.

Поэтому АРЕ с большими извинениями
перед нашей страной вынуждена была
«включить заднюю», когда 15 первых гото-

веньких к вылету Су-35 для неё уже стояли на
дальневосточном заводском аэродроме.

С той поры никуда пристроить их Москва
долго не могла. Но тут так кстати в этом отно-
шении, как выясняется, нарисовался Иран.
Конкретно – к 2020 году, когда с него было
снято введённое по инициативе США эмбарго
ООН, десятилетиями запрещавшее этой
стране покупку современных вооружений.

Результатом столь долго изгнания пер-
сов с международных рынков оружия стала
крайняя слабость их боевой авиации, не лик-
видированная и по сию пору. И превратив-
шаяся в настоящую «ахиллесову пяту» в
системе обороне ИРИ перед лицом всё
более явной угрозы сокрушительного воз-
душного удара со стороны Израиля и США.

В деталях состояние боевой авиации
персов на сегодня выглядит так. По инфор-
мации всё того же Forbes, до появления под
Хамаданом первой пары наших Су-35 Иран
нигде не смог приобрести ни единого истре-
бителя аж с начала 1990-х. Это привело к
тому, что нынче главной ударной силой его
авиации ПВО оказались американские
истребители F-14A Tomcat (до 43 единиц) и
F-4 Phantom II, которые поставлялись в
страну в почти незапамятных 1960-1970-х
годах. Во время правления последнего шаха.

Вроде бы в наличии до 36 бывших ирак-
ских МиГ-29А/У/УБ, которые вместе с десят-
ком Mirage F1 французского производства в
1991 году были перегнаны самими иракцами
на персидские аэродромы, чтобы спасти их от
уничтожения ВВС США в ходе известной опе-
рации «Буря в пустыне». Однако состояние
этих машин неизвестно. И, скорее всего, оно
печально из-за слишком долгого отсутствия
запчастей и технического обслуживания.

Что оставалось персам? Всё время, пока
их страна находилась в изоляции, они не
оставляли попыток создания собственного
многоцелевого самолёта.

Сперва в этой стране с достаточно разви-
той аэрокосмической промышленностью к
1997 году своими силами был разработан и
поднят в воздух в испытательных целях пер-
вый собственный истребитель «Azarakhsh»
(«Удар молнии»). Следом – дозвуковой штур-

мовик с радиопоглощающим покрытием
«Shafaq» («Сумерки»).

Оба самолёта, как тут же отметили специа-
листы, являлись плодами обратного инжини-
ринга старого-престарого американского
боевого самолёта F-5. А потому и сами пред-
ставляли собой вчерашний день для воздуш-
ного боя. Поэтому оба в серию не пошли.

Последней самостоятельной попыткой Те-
герана на этом пути стал тоже достаточно ар-
хаичный истребитель «Kowsar». Хотя и с
достаточно современной авионикой и усовер-
шенствованной системой управления огнём.

Поговаривали, что уж в качестве учеб-
ного-то самолёта «Kowsar» мог бы сго-
диться. Поэтому к 2018 году в Исфахане с
участием бывшего президента ИРИ была
торжественно открыта поточная линия по его
производству.

Но, скорее всего, вскоре иранцы полу-
чили из РФ первые обнадёживающие со-
общения о бодрящих перспективах крупного
контракта по Су-35. И затея с «Kowsar» окон-
чательно испустила дух.

Таким образом, до недавнего времени
столь унылая картина просто провоцировала
недругов персов на почти неотразимый
нынче силами их истребительной авиации
ракетно-бомбовый удар огромного мас-
штаба. Но, полагает Forbes, ситуация для
США и Израиля вот-вот круто изменится,
если Тегеран в скором времени получит как
минимум примерно авиаполк самых совре-
менных российских Су-35.

Однако есть сведения, что новый авиаполк
– только начало. Скажем, Flug Revue уверен,
что недавно иранский заказ за эти действи-
тельно превосходные российские машины
тихой сапой Тегераном увеличен с 25 до 50 са-
молётов. А в других зарубежных источниках в
октябре 2024 года сообщалось, что Иран не
только начинает получать из Комсомольска-
на-Амуре истребители Су-35 российского
производства, но и якобы добился от Москвы
лицензии на их производство. Намереваясь в
ближайшие годы самостоятельно выпустить
ещё от 48 до 72 таких самолётов.

Если это так, то итогом станет просто
волшебное преображение ВВС Ирана из
почти слабейших на Ближнем Востоке в едва
ли не решающую силу в борьбе за превос-
ходство в воздухе в регионе. С которой будут
вынуждены считаться все без исключения.
Израиль и США – в первую очередь.

Если так, то в их распоряжении остаётся
максимально суженное временное окно воз-
можностей для вожделенного сокрушения ре-
жима аятолл в ходе масштабной воздушно-

космической операции. Размеры этого окна
по логике будут определяться не только тем-
пами производства новейших истребителей
для персов. Другим важным фактором, напря-
мую влияющим на темпы оперативного раз-
вёртывания мощной авиационной группи-
ровки в Иране, станет профессиональная
подготовка для неё лётного и наземного со-
става. Как с этим обстоят дела?

А вот тут я бы предложил обратить внима-
ние на возможно знаковую публикацию аме-
риканского аналитического Института по
изучению войны (ISW) от августа 2022 года.
Как раз к тому времени, утверждает ISW, в
Комсомольске-на-Амуре и приземлился
первый военно-транспортный самолёт с
наиболее опытными иранскими лётчиками,
авиаинженерами и техниками. Их целью и
стали те самые Су-35, что в бездействии то-
мились на местном заводском аэродроме
после отказа от них Египта.

Как представляется, с той поры в практи-
ческом плане всё вокруг крупнейшего конт-
ракта по поставке наших истребителей в
Иран и закипело. Более двух лет, миновав-
ших с того времени, вполне достаточно для
считанных посланцев ВВС ИРИ чтобы стать
настоящими асами. Так что начало созданию
мощного истребительного прикрытия над
Персией, можно считать, положено.

Сколько иранцам потребуется, чтобы хотя
бы первый полк Су-35 развернуть в боевой
порядок? С учётом проделанной в Комсо-
мольске-на-Амуре нашей совместной работы
– вряд ли годы.

Враги Ирана в трезвом уме явно не могут
этого не учитывать. В этом случае они, как
представляется, скорее всего не станут откла-
дывать в долгий ящик операцию по разгрому
ненавистного им исламского государства с
воздуха.

В таком контексте согласитесь: первое в
истории развёртывание в Израиле в минув-
шем октябре батареи американской противо-
ракетной системы THAAD с американскими
же расчётами слишком уж походит на послед-
ние приготовления к подобной операции. Как
и многодневные исследовательские совмест-
ные учения на юге Израиля его 140-й эскад-
рильи истребителей F-35 и шестёрки истре-
бителей F-15 Центрального командования
ВВС США (AFCENT) в феврале 2023 года.

Такого калибра «ружья» на стенах закля-
тых врагов вряд ли долго вхолостую прови-
сят одно напротив другого. Кто-то обяза-
тельно выстрелит первым. Слишком многое
и слишком многими поставлено на ближне-
восточную карту.

Татьяна КУЛИКОВА

ÏÐÎÒÈÂÎÑÒÎßÍÈÅ
Сергей ИЩЕНКО
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Президент РФ принял участие в
международной конференции «Путеше-
ствие в мир искусственного интел-
лекта» под кураторством главного
банкстера страны Германа Грефа и его
Сбера. По содержанию и формату это
действо мало чем отличалось от анало-
гичных прошлогодних. Пожалуй, одно
основное отличие – если раньше про воз-
душные замки нейросетей и вселенское
счастье от их применения вещали
больше Оскаровичи и его миньоны, то
сегодня Путин, видимо, полностью уве-
ровал в безграничные возможности циф-
ровой трансформации, пятую промрево-
люцию, глобальное благо ИИ для всех от
ООН и проч. По крайней мере, прези-
дент чётко заявил: ИИ даёт нам безгра-
ничные возможности, а потому надо
внедрять его во все сферы без исключе-
ния. Также он считает, что скоро ней-
росеть превзойдёт человека по мысли-
тельным способностям, а потому нам
надо возглавить глобальный процесс. Не
в отрыве от партнёров, разумеется. Мо-
дератор Греф разбил лоббирование ИИ в
ходе беседы с президентом на четыре
сферы: «умные города», госуправление,
образование и здравоохранение. И для
пущей уверенности организовал под-
ключение к беседе цифротрансформеров
из других стран: ОАЭ, Индии и Китая.
Несмотря на общий характер мантр,
было представлено много планов, кото-
рые нас реально шокировали. Перейдём
к разбору. 

Заметим, что ключевую роль во
встрече играло рассуждение о ско-
ром появлении «сильного», или ге-

неративного, ИИ. Об этом же говорили все
эти люди и год назад, но на сей раз рисо-
вались более конкретные перспективы.

«Россия стала важнейшей площадкой
для обсуждения передовых технологий –
большая роль принадлежит «Сберу», хочу
за это «Сбер» поблагодарить, а также Аль-
янсу в сфере искусственного интеллекта.
Он был создан пять лет назад крупней-
шими отечественными компаниями как
раз здесь, на этой конференции», – заявил
в качестве зачина президент.

Путин считает, что «Сбер» «упорен в
продвижении идей прогресса, за стрем-
ление воплотить самые смелые, самые
фантастические, казалось бы, мечты, при-
чём реализовать их в самых простых на
первый взгляд, таких нужных, успешных
проектах, продуктах, сервисах, чтобы Рос-
сия была в авангарде масштабных, иду-
щих во всём мире перемен»…

И далее все известные мантры про
«дикую скорость перемен», про необходи-
мость «принятия нестандартных решений».

«Отмечу, что только за прошедший год
технологии искусственного интеллекта
значительно преобразили облик целых от-
раслей. Например, творческих, так назы-
ваемых креативных индустрий, где,
казалось бы, человек с его чувством гар-
монии и прекрасного был абсолютно не-
заменим. Честно говоря, мне казалось,
что это невозможно, но теперь эти гра-
ницы стираются», – заявил Путин.

Зачем стирать грани между человеком
и нейросетью в творчестве, нам не по-
нятно. Чтобы люди больше не творили
сами, чтобы за них творил ИИ? 

«В чём принципиальная особенность
того скачка, который сделали алгоритмы
искусственного интеллекта? Сейчас
только коллеги мне об этом рассказывали,
они научились рассуждать, логически из-
лагать свои мысли, то есть генеративный
искусственный интеллект существенно
улучшил свои именно когнитивные, мыс-
лительные способности.

До сих пор мышление, как и память,
речь, умение понимать чувства других,
считались основополагающими характе-
ристиками homo sapiens, человека.

При этом всё больше экспертов, учё-
ных говорят о том, что развитие способно-
сти к рассуждениям уже в обозримой
перспективе приведёт к появлению так на-
зываемого сильного искусственного ин-
теллекта, то есть таких технологий,
которые превзойдут людей в ключевых
видах деятельности», – продолжил рас-
суждать президент.

И снова на первый взгляд не очень по-
нятно, точнее, на самом деле нам понятно,
но об этом чуть ниже: зачем копировать
мышление и чувства хомо сапиенс и прое-
цировать их на машину? Если сильный ИИ
превзойдёт человека во всех сферах дея-
тельности, зачем тогда будет нужен чело-
век? Для обслуживания ИИ? В чём
конечная задача таких устремлений?

На самом деле мозг человека ещё не
изучен и наполовину – о загадке мысли-
тельных процессов неоднократно расска-
зывала ведущий эксперт по теме
профессор Татьяна Черниговская. Но пре-
зидент фактически говорит о скором по-
явлении ИИ с видом искусственного
мозга, искусственный процесс мышления
которого будет лучше человеческого.

«…алгоритмы, принципы работы искус-
ственного интеллекта закладывают, без-

условно, во всяком случае, пока и в основ-
ном люди, ориентируясь на определённые
ценности, язык, образы, культуру, понима-
ние истории, традиции, на национальные
особенности и интересы. Чтобы опреде-
лять будущее, судьбу России, мы должны
сами, самостоятельно создавать такие
технологии. Конечно, во взаимодействии
с теми, кто хочет работать», – продолжил
Путин.

Это очень важный момент – алгоритмы
ИИ конечно закладывают люди, и, есте-
ственно, они внедряют определённые нар-
ративы. Западные ИИ-чаты ничего не
знают о важности защиты традиционных
российских духовно-нравственных ценно-
стей и общаются с пользователем соот-
ветствующим образом. При этом они
целиком в толерантно-гендерной и прочей
глобальной повестке. Но можно ли нам
рассчитывать на суверенный ИИ, если тут
же предлагается внедрять его по единым
глобальным лекалам, вырабатывать еди-
ные правила с «ООН и всем мировым со-
обществом»?

«В этой связи предложение: провести в
России международный форсайт, своего
рода стратегическую сессию о будущем
искусственного интеллекта, чтобы вместе
подумать, в каком направлении будут
дальше развиваться такие мощные техно-
логии. Это позволит своевременно реаги-
ровать на возникающие вызовы и риски,
использовать нестандартные решения и
открывающиеся возможности, намечать
новые направления научного прорыва и
партнёрства», – продолжил Путин.

И снова не понятно – если международ-
ный форсайт, то там же будут и наши про-
тивники, представители стран, участвую-
щих в уничтожении русских и суверенитета
РФ на наших юго-западных рубежах. Да и
сама конференция Грефа тоже имеет меж-
дународный статус. С кем и как предлага-
ется партнерствовать?

«Технологии искусственного интел-
лекта призваны стать важнейшим ресур-
сом достижения национальных целей
развития, обеспечить укрепление оборо-
носпособности страны, качественное раз-
витие экономики и социальных отраслей,
госуправления, рост инноваций. И чтобы
успешно решать эти задачи, Россия
должна стать мировым лидером не только
по созданию, но и по масштабу примене-
ния, проникновению искусственного ин-
теллекта во все без исключения сферы
нашей жизни», – заявил президент РФ.

Тут уже стало страшновато. Во все без
исключения сферы жизни нам зачем про-
никновение ИИ? А самих людей кто-то
спросил об их предпочтениях? И каковы
же конечные цели проникновения ИИ во
все сферы – можно ли внятно сказать это
нам?

Далее пошли мантры о создании еди-
ной цифровой общественной инфраструк-
туры – проект ООН, о внедрении которого
в РФ мы неоднократно рассказывали.

«Полученный опыт должен быть ис-
пользован при создании интегральных
цифровых платформ. Их повсеместное
внедрение не только в госуправлении, но
и в здравоохранении, в промышленности,
на транспорте, в туристической отрасли –
во всех сферах должно быть завершено
уже в горизонте 2030 года. 

Такие платформенные решения должны
стать основой для цифровизации систем
управления субъектов Российской Федера-
ции. Уже в ближайшие годы многие регио-
нальные сервисы, услуги должны предо-
ставляться с помощью генеративного ис-
кусственного интеллекта. Прошу прави-
тельство в выполнении этих задач помочь
коллегам на всех уровнях: и в муниципали-
тетах, и в регионах. 

Реализация подобных подходов позво-
лит в масштабе всей страны перейти к
управлению на основе данных, автомати-
зировать бюрократические процедуры,
обеспечить качественно иной уровень
контроля и принятия решений. По сути,
осуществить фундаментальный техноло-
гический переход во всей системе управ-
ления…», – подчеркнул Путин.

Из этих слов понятно, что ИИ, обрабаты-
вающий большие данные, в прямом смысле
будет управлять людьми – и госчиновни-
ками, и гражданами, желающими получить
ту или иную госуслугу. Это и есть суть тех-
нологического перехода. Как конкретно
улучшится жизнь каждого из нас в связи с
этим – снова не раскрыто. Но надо всё это
сделать «в горизонте 2030 года». Почему
именно 2030? Потому что Agenda 2030 и
ЦУР ООН, где все линии сходятся на дате
2030 – других вариантов не напрашивается.

Затем Греф любезно разделил направ-
ления внедрения ИИ во все сферы на пять
подразделов и начал предоставлять слово
по этой теме разным выступающим, в том
числе иностранцам:

«…те темы, которые граждане нашей
страны обозначили как самые злободнев-
ные для себя, скорее всего, являются зло-
бодневными не только для граждан нашей
страны, но и для граждан любого другого
государства. Это такие темы, как благо-
устройство городов, дороги, парковки, го-
родская среда, инфраструктура.

Вторая тема – это государственное
управление: эффективность государст-

венного управления, эффективное расхо-
дование государственных средств, мед-
ленное исполнение судебных решений.

Третья тема – это образование: уста-
ревшие методики образования, стресс у
детей из-за большого количества экзаме-
нов, большая нагрузка на учителей. 

Четвёртая тема – это социальное об-
служивание и защита: недостаток инфор-
мации о действующих льготах и сложности
с получением этих льгот.

И пятая тема – это медицина: доступ-
ность медицинских услуг и их качество.

Мы попросили российских и междуна-
родных экспертов, которые приехали на
конференцию, поделиться своим опытом.
Они расскажут, как искусственный интел-
лект уже сегодня помогает людям решать
самые злободневные проблемы, которые
были обозначены в обращениях граждан. И
первое такое направление – это примене-
ние искусственного интеллекта для техно-
логий так называемого «умного» города…».

Тут речь о 15-минутных городах; слово
дали некому доктору Аише Бин Бишр –
«всемирно признанному эксперту по гло-
бальной цифровой трансформации и экс-
перту в области инициатив «умного»
города».

«В Дубае каждое государственное уч-
реждение получило полномочия на на-
значение куратора по искусственному
интеллекту. Эта мера позволила пере-
строить процесс и внедрить возможности
искусственного интеллекта в саму основу
управления. 

Давайте я приведу несколько конкрет-
ных примеров. Полиция в Дубае внедрила
ИИ в свою систему предиктивной анали-
тики, и это снизило преступность в неко-
торых районах на 25 процентов за счёт
анализа исторических данных. Это при-
мер того, как искусственный интеллект
может сделать безопаснее города», – рас-
сказала нам Аиша.

Тотальная биометрическая слежка с пре-
диктивной аналитикой – то, что запретил
Европарламент принятым не так давно за-
коном о недопустимости слежения за граж-
данами через биометрические камеры в
публичных местах с целью анализа их наме-
рений, построения соцрейтинга и т.д. 

Путин поблагодарил эксперта в обла-
сти глобальной цифровой трансформа-
ции, пообещал поработать над её
предложениями и, конечно, особо похва-
лил Москву и её власти за активное внед-
рение швабовской темы «15-минутных
городов» с ограничением перемещений и
тотальной слежкой за гражданами

Про эффективное госуправление на
базе ИИ Путину рассказал доктор Сун
Хайтао, президент Шанхайского иссле-
довательского института в сфере искус-
ственного интеллекта.

«Мы твёрдо верим, что технологии ис-
кусственного интеллекта должны служить
всему человечеству. В сентябре этого года
Организация Объединённых Наций орга-
низовала в Шанхае международный семи-
нар по наращиванию потенциала ИИ,
пригласив на обучение в Шанхай чиновни-
ков из 38 стран мира. Во время пребыва-
ния участников в Шанхайском институте
искусственного интеллекта мы обменя-
лись идеями, изучили возможности со-
вместного использования и развития
технологий ИИ на глобальном уровне. Эта
модель глобального сотрудничества стала
важным примером применения ИИ для
всеобщего блага.

В июле этого года на церемонии от-
крытия Всемирной конференции по ис-
кусственному интеллекту в Шанхае пра-
вительство Китая и Организация Объ-
единённых Наций по промышленному
развитию ЮНИДО подписали Соглаше-
ние о создании Центра передового
опыта Глобального альянса по промыш-
ленному искусственному интеллекту и
начали его строительство в Шанхае», –
сообщил Сун Хайтао.

С внедрением единых технологий ИИ
на глобальном уровне всё давно понятно.
В октябре 2020 г. мы рассказывали про это
в материале «Глобалисты намерены рас-
пространить цифродиктатуру «Красного
дракона» на весь мир: Китай станет опера-
тором единой базы «больших данных» го-
сударств ООН». Отсюда поддержка
Китаем всех устремлений ООН в контексте
ИИ и намерение их возглавить. Суверени-
тет РФ здесь каким боком, не понятно…

«…очень важным в этом смысле яв-
ляется то, что Вы, так, как бы вскользь,
упомянули, но я полагаю, что это важным
является и для самих органов управления,
и для граждан, а именно: применение ис-
кусственного интеллекта позволяет не
только увеличивать скорость принятия ре-
шений, иметь обратную связь, но и ведёт
к оптимизации расходов, к оптимизации
ресурсов: и финансовых, и земельных ре-
сурсов, и ресурсов по использованию
воды, электричества и так далее», – отме-
тил тут Владимир Путин.

Тут почему-то сразу на ум пришла мысль
о планах глобалистов жёстко ограничить
каждому из нас потребление природных ре-
сурсов. Ради спасения планеты, разуме-
ется. А «умные счётчики» потребления и
предупреждения через портал госуслуг
прекрасно с этим справятся.

Наиболее неприятные вещи были
рассказаны Грефом и его соратником
из Индии по части трансформации об-
разования.

«В России фактически все технологи-
ческие компании инвестируют в образова-
ние, создают платформу для профессио-
нального обучения для школьников, сту-
дентов. И компания «Яндекс» имеет целый
набор своих решений, компания VK. Сего-
дня на стенде Т-банк показывал свои ре-
шения в части образования. Мы, конечно,
тоже вовлечены в этот процесс.

В первую очередь их волнует, как я уже
сказал, нагрузка на учителей, стресс уче-
ников в связи с перегрузкой, введением
новых предметов, эффективность и со-
временность образования, актуальность
его. Как научить школьников тому, что зав-
тра будет актуальным, когда они станут ра-
ботниками? 

И я хотел бы предоставить слово на-
шему эксперту из Индии, господину Аа-
кашу Гуглани, который является экспертом
по технологической политике и, в частно-
сти, политике в области образования. Он
разрабатывает стратегические документы
в области искусственного интеллекта и
специализируется на международном тех-
нологическом сотрудничестве», – со-
общил Греф.

Аакаш Гуглани – глава некого Digital
India Foundation – некоммерческого фонда
из Нью-Дели. Вот что он поведал:

«Мы можем предоставлять онлайн-
доступ к искусственному интеллекту. У
нас более 120 тысяч школ в Индии, кото-
рые работают всего с одним учителем.
Разумеется, можно наращивать возмож-
ности этих школ, применяя искусствен-
ный интеллект. 

В России, в других уголках мира очень
много административной работы у учите-
лей, они тратят порядка 70 процентов
времени на это. В Индии они даже в вы-
ходные вынуждены работать из-за этого.
Искусственный интеллект может рабо-
тать наставником 24/7 – круглосуточно
без выходных. 

…если посмотреть поглубже, есть две
крупные проблемы, потому что очень
много данных для работы искусственного
интеллекта. Давайте посмотрим на их ис-
точники: веб-поиск, GPS и прочие источ-
ники данных – все эти данные находятся в
руках крупных компаний, это монополизи-
рованные ресурсы.

Если позволите, я задам вопрос. Вы хо-
тите, чтобы будущее ваших детей опреде-
лялось очень узким кругом компаний,
технологических компаний, или вы хотите,
чтобы это будущее определялось обще-
ством в целом, отдельными людьми?», –
спросил индус.

Спасибо индийскому эксперту за при-
знание: кто владеет непосредственно тех-
нологиями программирования ИИ, тот и
будет определять будущее людей. Об этом
мы постоянно предупреждаем. А вот его
предложение в связи с этим:

«Я предлагаю глобальные образова-
тельные стандарты в этой сфере. Пред-
ставим себе, что ученики занимаются при
помощи искусственного интеллекта. А что
можно сделать для оценки результатов
этого обучения? Искусственный интеллект
может помочь и здесь. Это могут быть не-
обязательно национальные стандарты,
это могут быть трансграничные стан-
дарты. У нас более 22 официальных язы-
ков в Индии, а искусственный интеллект
работает преимущественно на англий-
ском языке».

Отлично же, правда? Глобальные транс-
граничные стандарты в образовании по-
средством цифры и нейросетей. Это же
есть обеспечение нашего суверенитета,
или как?

«Я полностью с Вами согласен в том,
что нельзя всю эту работу, в особенности
применение возможностей искусствен-
ного интеллекта в образовании, отдавать
на откуп крупным компаниям – за исклю-
чением Сбербанка. Это первое», – отреа-
гировал Путин на предложение.

Вопрос: почему за исключением Сбер-
банка? Почему резидент США Герман Греф
на таком особом счету? Что суверенного и
национального в основе внедряемых Сбе-
ром технологий? Греф постоянно исполь-
зует англицизмы и лексикон глобалистов в
своей речи, у него agile office и прочие на
99% заимствованные в США и на Западе
вещи… Почему президент считает, что не
имеющего никакого отношения к педаго-
гике Грефу можно доверить образование
наших детей? Непонятно.

«Вы сказали, что искусственный интел-
лект не должен заменять учителей, он дол-
жен их дополнять – здесь полностью с
этим согласен. 

Наверное, наступит какой-то момент
когда-то, а может быть, даже довольно
скоро, когда действительно эта грань тоже
сотрётся, но сегодня все основные задачи,
в том числе формулирует возможности и
задачи для искусственного интеллекта, че-
ловек, учитель», – отметил Путин.

Такое осторожное забрасывание
удочки в сторону «довольно скорого сти-
рания грани», когда учителя всё-таки
может заменить ИИ. Нет однозначности
в позиции.

«И наконец, для нашей страны, я так по-
нимаю, что и для Индии с её территорией,
с её большим количеством населения,
очень важно, чтобы любой человек, кото-
рый хочет получать новые знания, вообще
развиваться, получать образование, где
бы он ни находился, имел равный доступ к
этим возможностям. И конечно, с исполь-
зованием современных методов обуче-
ния, тем более с помощью искусственного
интеллекта, можно эту задачу решить.
Притом что для семей с небольшими до-
ходами чрезвычайно важно иметь доступ
к новейшим инструментам получения об-
разования без того, чтобы прибегать к по-
мощи репетиторов, на оплату услуг
которых у большого количества семей
денег нет», – заявил президент РФ.

Похоже на замах на предоставление
цифрового образовательного  суррогата
(онлайн-курсов) малоимущим. Всё как в
форсайте Сбера «Будущее 2035+», где
традиционная школа с живым учителем –
удел избранных и богатых.

Удивительно, что ни слова на конфе-
ренции не было сказано о принципиаль-
ном моменте – так называемое цифровое
образование перед компьютером (даже не
онлайн-лекции с живым педагогом, как на
дистанте, например) даёт куда более низ-
кие результаты, чем традиционное обуче-
ние с учителем в школе. Это почему никто
не сказал президенту при подготовке к
конференции? Какой ценой же мы будем
вводить «равные возможности для семей
с небольшими доходами»? Ценой дебили-
зации детей из таких семей цифрой. Оно
нам точно надо?

Завершилось всё темой внедрения ИИ
в медицину. Тут кандидат медицинских
наук, ведущий научный сотрудник Инсти-
тута искусственного интеллекта Виктор
Гомболевский вещал о том, как нейро-
сеть-чат Сбера сможет отлично помогать
врачам ставить диагнозы, главное – по-
быстрее завоевать доверие самих вра-
чей, чтобы на ряд обследований они
вообще лично не смотрели, а доверяли
мнению ИИ.

«Когда мы говорим, что есть сокраще-
ние времени, по-настоящему это шаг в
сторону сильного искусственного интел-
лекта, но уж когда мы говорим про такие
новые технологии, у нас всегда возни-
кает недоверие. В этом году Мини-
стерство здравоохранения выпустило
Кодекс этики по здравоохранению для
применения искусственного интеллекта.
Это направлено на то, чтобы защищать
людей от ошибок и вызывать у врачей до-
верие к применению таких технологий»,
– заявил Гомболевский.

Далее слово взял президент страны,
сделавший упор на необходимость пе-
рехода к генетическим экспериментам
над человеком с целью избавления от
заболеваний.

«Лучше было бы, если бы с помощью
искусственного интеллекта нам когда-то
вообще пришлось бы – не пришлось, а
удалось бы – отказаться от антибиотиков.
Хотя, наверное, пока без этого не обой-
тись, но в этом направлении вполне – с по-
мощью искусственного интеллекта –
можно двигаться. И когда-то это станет
ненужным, если своевременно реагиро-
вать на то, что происходит с человеком, с
его здоровьем, в том числе и на генетиче-
ском уровне.

Эти исследования в высшей степени
важны, интересны. Можно – аккуратно,
конечно, здесь тоже очень много вещей,
связанных с морально-нравственной
стороной, – использовать и генно-[ин-
женерную] технику, генно-инженерные
возможности тоже с помощью искус-
ственного интеллекта и добиваться фан-
тастических результатов. 

Но когда мы говорим о цифровом про-
филе каждого конкретного человека – а
сейчас мы всё шире и шире стараемся ис-
пользовать эти возможности – нужно
потом сделать и следующий шаг: нужно
создавать такой цифровой профиль в
области медицины в общенациональном
масштабе для всего российского здраво-
охранения. Это всё – дело будущего, но в
целом закладывать такие кирпичики в
фундамент нашего здравоохранения
нужно, конечно, сейчас. Надеюсь, так оно
и будет», – заявил Путин.

Евгеника, генная коррекция человека
на эмбриональной стадии. «Гаттака» в дей-
ствии – настоящая мечта трансгумани-
стов. И конечно, персональные цифровые
профили. По которым скоро нас будет ле-
чить ИИ, а не живые врачи. 

В завершении содержательной беседы
Греф всех поздравил и тут же оформил
создание Международного альянса в
сфере искусственного интеллекта с уча-
стием национальных ассоциаций стран
БРИКС и других стран мира. А президент
РФ провёл оперативное вещание с чле-
нами правительства в части срочных
новых директив по ускоренному внедре-
нию ИИ. Жаль, с модернизацией армии,
реального сектора, с другими предложе-
ниями по защите суверенитета в образо-
вании, культуре и т.д. оперативность у нас
сильно хромает.

РИА «КАТЮША»

Î×ÀÐÎÂÀÍÍÛÉ ÃÐÅÔÎÌ 
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План глобалистов сработал. Одна из
опор глобального мира, европейская,
подорвана. Война на Украине – заряд,

заложенный в идеальном месте. На очереди
Китай со своим Тайванем, запалив которыей,
глобалисты добьются важной цели – направ-
ленности обрушения глобального мира на
Евразию со всем её экономическим и полити-
ческим потенциалом. После чего можно запа-
ливать третью свою опору – Америку, эмис-
сионный инструмент, который дышит на
ладан, но наследил в мире так, что лучше бы
ему исчезнуть. Конечно, следует отделять по-
нятие «Америка» у глобалистов и обычных
людей, любующихся ею, как «сияющим гра-
дом на холме». Первые прячутся в глубине
этого сиянии и даже теней не отбрасывают.
Валентин Катасонов называет их «хозяевами
денег» из профессорской деликатности. Буд-
то бы они владеют чем-то, отличным от осталь-
ной материальности, просто деньгами. Увы, с
помощью денег они владеют именно всем
миром, у них его контрольный пакет – 100%
акций. Весь мировой нал и безнал, все акции,
облигации, все банки и финансовые организа-
ции, все биржи и весь золотой запас. Больше
ни у кого ничего нет. Даже у нас с вами. Они –
единственные операторы в этом мире.

МАЛЕНЬКАЯ РЕМАРКА
Про тех, кто сегодня владеет миром, я

писал ещё 6 лет назад. Коротко повторю. Это
примерно 300 семейных кланов, состояние
каждого из которых превышает триллион
долларов. Если интересно, где можно было
обзавестись столь изрядным материальным
обеспечением, достаточно посмотреть на
структуру ВВП США, чтобы догадаться. В
2021 году ВВП составил 22,68 трлн долл.
Следует обратить внимание на такие от-
расли, как торговля (12%), финансовый сек-
тор (8%) и недвижимость (13%), а в сумме
33%, или треть ВВП – 7,5 трлн долл. Это
чисто спекулятивные отрасли. А вот и другой
параметр, ещё более показательный – сфера
услуг, которая в данной структуре занимает
78%. 78, Карл! Байка о первой экономике
мира – один из самых дорогих американских
активов. На промышленность и сельское хо-
зяйство в сумме приходится 22%. Если умно-
жить 22 на 0,22, то получится менее 5 трлн
долл. – примерно на уровне ВВП Японии.
При американских-то расходах!

Добавим к этому, что наши герои нахо-
дятся в числе владельцев ФРС, имитирующей
и продающей «доллары США» всему миру под
весьма умеренные проценты. Но 100 лет.

Так почему же кризис?
Мировая экономика дошла до пределов

роста, а спекулятивные операции в таких
условиях могут носить лишь краткосрочный
характер, и уже всех не кормят. Необходимо
снижать число едоков (тех, из трёхсот кла-
нов). А так как владения разнообразными ак-
тивами было совместным, пересекающимся,
то расплести все эти связи нелегко. Отсюда
известные сложности экономики и политики.
Отсюда желание ключевых операторов обру-
шить свой главный актив – глобальный мир,
который космическими темпами их всех разо-
ряет и, главное, лишает власти. Каждый при
этом надеется уцелеть и впоследствии сохра-
нить свои ведущие позиции в чём-то новом.
Попытка с помощью крошечного вируса соз-
дать на земле глобальный шухер провали-
лась. Поэтому пришлось задействовать
крайне опасный и рискованный План Б: так не
доставайся же ты никому!

Понятно, что при таких капиталах (некото-
рые в разы превышают тот самый ВВП США)
политика – это те же спекуляции другими ме-
тодами, а сами политики – нанятые политиче-
ские продавцы, лишённые любой самостоя-
тельности. Мелкие биржевые душонки, вос-
пламеняющиеся от звука звенящей меди.
Практически во всех странах мира.

Раньше было принято говорить, что евро-
пейские несамостоятельные лидеры полу-
чают чёткие инструкции из Вашингтонского
обкома (точнее бы – из Вашингтонской рейхс-
канцелярии). И даже пребывание во главе Ка-
питолия таких персонажей, как Рональд
Рейган и Джордж Буш мл. не озадачивало по-
литологов очевидным несоответствием сте-
пени ответственности и глупости. Джо
Байден, как Иисус Христос открывает глаза не
только близоруким, но и вовсе не видящим.
Таких президентов не бывает. А значит встаёт
законный вопрос: кто же управляет Америкой
и всем остальным миром?

Ответ читайте выше.
Один из признанных российских интеллек-

туалов, Андрей Фурсов, на вопрос, существует
ли мировое правительство, ответил отрица-
тельно. По его мнению, существует множество
различных влиятельных сил (политики, церкви,
тайные общества, спецслужбы, финансовые и
общественные организации, закрытые клубы),
каждая из которых преследует собственные
интересы и льёт воду на свою мельницу. Од-
нако ж война на Украине их странным образом
сделала одной большой антироссийской мель-
ницей с однонаправленным цунами. Вот и
спросите себя: чьи это интересы?

Россия здесь стоит особняком. Во-пер-
вых, как ядерная держава с красной кнопкой
наперевес. Во-вторых, управляется она не-
сколько необычным типом марионеток, кото-
рых можно было бы назвать «продавшиеся не
до конца» или «частично не продавшиеся».
Известные в 90-е годы бенефициары, про-
званные «семибанкирщиной», наняли одного
малозаметного человека с целью оставить
им, сирым и убогим, кусочек хлебушка с мас-
лом, а не гнать всё за пределы любимой ро-
дины, откуда выдача только по талонам.
Задание было с блеском выполнено, однако
не совсем в их интересах или даже вовсе не.
У каждого из нас имеется свой круг друзей, и
каждый благоволит именно к своему. У мало-
заметного человека тоже был свой круг, а

идея казалась богатой. Используя ядерную
дубинку, оставить небольшую часть «сувере-
нитета» чисто для своих. По некоторым дан-
ным, по так называемому договору о разделе
продукции РФ при Ельцине полагалось аж
10% из всего добываемого на нашей террито-
рии (остальное принадлежало победителям в
«холодной войне»), теперь же РФ оставалось
50%, которые можно было распределить
«более справедливо». Все остальные обяза-
тельства перед метрополией выполнялись
свято – секунда в секунду, копейка в копейку.
И контрибуция за поражение в холодной
войне в ежегодном размере в сотни млрд
долларов, и сырьё разного рода в любую
точку, и политические решения (типа сдать
Донбасс в 14 году), и ВТО, и образование с
медициной, и промышленность с сельским
хозяйством и социальный уровень как в
нищей Африке и многое другое – всё в точно-
сти выполнялось. Кроме той разницы в 40%,
оставленной для своих.

Операторы надулись и смирились, но не
простили. Более того, с некоторых пор бере-
гут как зеницу ока – рейтинг-то вона какой. 
А значит хоть и меньше, зато гарантированно.
Ведь не дай бог!..

Пришлось терпеть.
«Свои» свято блюдут остальные интересы

метрополии и иногда доходит до комического
лизоблюдства. Вице-премьер Силуанов,
оправдываясь, почему не может выполнить
платежи по обязательствам, данным нашим
врагам, молвит человеческим голосом:

«Наши золотовалютные резервы, вклю-
чая Фонд национального благосостояния,
заморожены. У нас возникли проблемы ис-
полнения наших обязательств, в том числе
долговых. Мне кажется, абсолютно справед-
ливо, когда мы говорим, что мы не отказы-
ваемся от выполнения государственных
обязательств, будем платить их в рублях до
того момента, когда наши золотовалютные
резервы не будут разморожены».

То есть, простыми словами: вы украли
наше золото, поэтому выплачивать свой долг
вам золотом мы уже, к сожалению, не можем.
Ничего, если рублями?

И раз ему за такое не выбили зубы, значит
это стратегическая линия власти на безуслов-
ную сдачу в первый подходящий момент.

Ну и последний критерий нашей несамо-
стоятельности. Вы часто за тридцать лет слы-
шали, что в результате торгов на МВБ курс
рубля достиг или остановился там на какой-то
точке. Нет. Обычно говорится так: «курс дол-
лара составил... курс евро составил…». По-
тому что нет российского рубля. Есть местный
колониальный эквивалент доллара, имеющий
курс, выгодный для реальной валюты. (Впро-
чем, это относится ко всем так называемым
валютам). Нет и никакого ЦБ России, а есть
филиал ФРС, который строго выполняет спус-
каемые инструкции и не имеет права без вы-
сочайшего разрешения даже рублей
подпечатать на нашу бедность. Примитивно:
наша валюта – доллар США «для очень бед-
ных». И этот доллар вдохновители и пособ-
ники украинских нацистов, ай-яй-яй, нам
больше не дают. Но главу ЦБ на всякий пожар-
ный оставили. Думают, когда сдадимся, она
нас как следует «сосчитает».

Мы начали войну, а собственного банка и
денег нет. Так войны выигрывают? 

(Отсюда жалкие потуги провести хоть
какие-то переговоры с теми, кого сами же
«собираются денацифицировать» и называют
наркоманами – плач предателей: простите
нас Христа ради!

И власть на Украине мы менять не собира-
емся, и остановиться мы можем в любой мо-
мент. Гадами будем!)

ВСЁ ИДЁТ ПО ПЛАНУ
Итак, война в центре Европы спроектиро-

вана давно, как и санкции в её поддержку. На-
рушило изначальный план лишь то, что РФ
нанесла превентивный удар, перевернув си-
туацию в свою пользу. Тот план не предусмат-
ривал остановки и каких-либо «если». ЕС и РФ
должны превратиться в единое кровоточащее
пространство, в котором взаимные военные
акции и санкции сторон системно уничтожают
силы и экономику друг друга. Ливия навсегда.

Наивно думать, что, прервав операцию,
можно выторговать себе маленькую частичку
прежнего права лизать хозяину сапоги и
иметь небольшой гешефт. Даже до сапог не
допустят. 

Суть тысячелетнего конфликта Руси и За-
пада генетическая, соплями и слезами рас-
каяния не смываемая. И сегодня операторы
сочли наиболее подходящим моментом для
сведения счётов эрбинов с ариями. Ату!

Если этого не осознать, горя не обе-
рёшься. Зато, если отдать себе в этом без-
оговорочный отчёт, вырисовываются и
возможности ответного удара. Этакий на-
шенский могучий «Багратионище» на их по-
тешную «барбаросинку».

ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР
Начнём с простого и ясного. Наша задача

– нанести максимальный урон ресурсам опе-
раторов.  Европейскому Союзу, Америке и от-
дельно всем тем, кто проявил какую-либо
антироссийскую инициативу. Поэтому атако-
вать следует ещё по четырём направлениям
(главное военное уже в работе) – дипломати-
ческое, психологическое, экономическое и
юридическое.

В области дипломатии весьма просто: все
выступавшие с антирусскими заявлениями и
инициативами, являются врагами, а потому,
дипломатические отношения с ними должны
быть прерваны. С иными на время, а с англо-
саксами навсегда – до полного исчезновения
любых субъектов международного права, ко-
торые можно было бы идентифицировать как
связанные с англосаксами. Одновременно
вступить в переговоры со всеми относи-

тельно дружественными или нейтральными
странами по созданию нового мирового по-
рядка и новых международных институтов.
Есть догадка, что в ближайшей перспективе
их окажется абсолютное большинство, когда
они поймут, что Россия не отступит, и увидят в
ряду проектантов Китай, Индию, Иран, Кубу,
Венесуэлу, Бразилию, Вьетнам и пр.

Психологическое направление важно тем,
что весь экономический Запад – это по сути
Большая Биржа, главными активами которой
является психологические: прогноз, инсайд и
вброс. Именно эти активы позволяли опера-
торам, владеющим всеми мировыми бир-
жами, безо всякого риска обогащаться и на
падении курсов акций, и на их росте. Слил
компромат – акции упали, можно закупиться.
Заявил о новой разработке – акции выросли,
можно продавать. Удобно, когда всё в одних
руках. И смерть, если руки разные. Поэтому
прежде, чем Россия нанесёт несколько мощ-
ных экономических и политических ударов по
Западу, следует каждый из этих ударов поре-
зать мелко и максимально изобретательно
анонсировать. Возможно, уже этого будет до-
статочно, чтобы ощутить на губах вкус по-
беды. Но нам нужен не вкус и не «пленные
государства», нам нужны их «трупы».

Экономическое направление вырисовыва-
ется лаконичным, вследствие убогости коло-
ниальной российской экономики, «создан-
ной» ворами и жуликами. Отключить Европу
от газа, нефти, удобрений, зерна и металла, а
Америку от обогащённого урана, авиацион-
ного титана и других продуктов, о которых я не
знаю. Ото всех продуктов. Выдающийся атом-
щик Игорь Острецов так оценил перспективы
США без российского урана:

«На востоке страны у них до 40% электро-
генерации осуществляется на основе атом-
ной энергетики. Если туда не поставлять
российский уран, Соединённых Штатов не
будет в течение года».

Когда-то генсек Брежнев проявил чисто
русский гуманизм. Арабы в один из нефтяных
кризисов предложили Союзу обрушить эконо-
мику США, резко снизив добычу нефти. «По-
страдают простые американцы, мы не можем
пойти на такое», – сказал благородный вете-
ран войны и искренний интернационалист.
Сегодня, когда «простые американцы, немцы,
французы и прочие шведы» даже над детьми
издеваются по признаку национальности, де-
ликатность следует отбросить. Виноваты все.
Все и ответят.

Но это не последняя мера. Последней
будет юридическая. Чтобы созданные «миро-
вым сообществом», а реально англосаксами
международные институты на прощание по-
работали на Россию. Мы обладаем колос-
сальным фактическим материалом о
злодеяниях и преступлениях, творимых стра-
нами Запада в остальном мире на протяже-
нии минимум последнего века. Они должны
быть эффектно преобразованы в тысячи пре-
тензий – каждому виновному, будь то страна,
организация, фирма, СМИ, менеджер, биз-
несмен или политический деятель. Нужно ли
перечислять? Хоть Первая, хоть Вторая миро-
вые, хоть Корея, хоть Вьетнам, хоть Чили, хоть
Сербия, хоть Донбасс, хоть биолаборатории
на Украине. Каждую претензию по объяснён-
ной выше причине хорошо анонсировать. Од-
нако и здесь не стоит ограничиваться суще-
ствующими институтами в силу их явной анга-
жированности. Создать собственный Между-
народный суд, в котором со своими претен-
зиями выступят и другие страны. Какой это
будет многоголосый и мощный хор!

Главная цель всех этих судов вовсе не
экономическая. К этому времени экономи-
ческие ресурсы ответчиков могут быть пол-
ностью истощены. Важно, чтобы США и
Юнайтед Кингдом были официально, юриди-
чески признаны государствами– преступни-
ками, государствами-террористами и
полностью изолированы от какой-либо меж-
дународной деятельности. И эта цель сего-
дня реально достижима.

Для эстетов дополнительным удоволь-
ствием будет нанять в качестве адвокатов,
представляющих российские интересы, спе-
циалистов из Америки и Британии. Они и в
традиционном западном сутяжничестве боль-
шие доки, чем наши, и осведомлены лучше, и
землю будут грызть, дабы профессионально
уцелеть в новой реальности, и их много. Впро-
чем, это по вкусу.

ТРЕЛИ СОЛОВЬЯ
Экономическая ситуация внутри РФ

ужасна, а станет ещё хуже при любом разви-
тии событий. Это результат не столько санк-
ций, сколько 30-летнего «хозяйствования»
эффективных менеджеров и тотальной пе-
редачи мировым операторам советского по-
тенциала, созданного трудом сотен милли-
онов советских людей за 70 лет Советской
власти. Санкции и их последствия – это
всего лишь прямые доказательства осу-
ществлённого вредительства чиновников-
холуёв. Достаточно мелких гадостей, чтобы
обрушить остатки суверенитета.

Материалы для будущего суда.
На своём ток-шоу Владимир Соловьёв на

предложения национализировать экономику
удивлённо воскликнул: «И что же, сразу по-
явятся нужные товары!?».

Всё главный свистун власти прекрасно по-
нимает, а вот остальным чуть-чуть объясним,
как, когда и что получится, если экономику
снова сделать национальной и плановой. Это
ведь только в мозгу больных людей родится
идея, что благосостояние народа может торго-
ваться на Лондонской или какой иной бирже,
повышаться по мановению чьей-то невидимой
руки. Никто собственное домашнее хозяйство
невидимым рукам не доверяет. А некоторые
даже с видимых снимет отпечатки пальцев.

Пора и народное хозяйство вытащить из
сектантских дебрей.

А КАК ЖЕ БЕЗ ДЕНЕГ 
И ИМПОРТА?

Такой вопрос задают себе многие. Не при-
выкли искать внутренние ресурсы или даже не
подозревают об их существовании. А Фур-
сенко скрывал. Для начала из географии.

Нефть – 12%, природный газ – 32%, уголь
– 30%, калийные соли – 31%, кобальт – 21%,
железо – 25%, никель – 15%, бериллий – 33%,
алмазы – 25%. По запасам руд цветных ме-
таллов и серебра Россия находится на первом
месте, по запасам ниобия, германия и вольф-
рама на втором, платины на третьем, золота
на четвёртом. На нашей территории нахо-
дится 12 морей, 2,5 млн рек и 2 млн озёр,
одно из которых Байкал. По запасам пресной
воды страна на 2 месте – 4,5 млн куб. км, а по
площади пахотных земель и земель, пригод-
ных для сельского хозяйства, – на первом
(10% мировой пашни). И это без пересчёта на
душу населения.

Однако главным ресурсом страны яв-
ляются наши люди. Наследники работоргов-
цев, глобалисты, выдумали новую формулу
«люди – новая нефть». Дескать, сжёг и выбро-
сил. Тридцать лет власти РФ строго следо-
вали этому завету, доведя население до
запредельной нищеты. Даже если опустить
бесчеловечность такой морали, она ещё и
расточительна. И сегодня, когда 30-40-летние
граждане страны обокрадены хорошим обра-
зованием, хороших специалистов в стране
хватает, а в айтишных областях их более чем
достаточно. Что касается традиционных, с
этим хуже, но не безнадёжно. Людей в воз-
расте 60-70 лет в стране около 15 миллионов.
Они уже не сильны здоровьем, но вполне
сильны умом и знаниями, их советское обра-
зование и советский же 10-15-летний про-
фессиональный опыт гарантируют возмож-
ность быстрого восстановления большинства
базовых отраслей экономики. Поднапрягутся
и вспомнят. Обучат более молодых и оставят
стране надёжную кадровую базу. Молодое по-
коление «охайтечит» отрасли и через 5 лет ни-
какого технологического отставания от
кого-либо (кто выживет после наших санкций)
не останется.

А ведь ещё есть примерно столько же 50-
60-летних, успевших получить образование в
СССР, но лишь минимум практического опыта.
И они ресурс. Мой племянник, окончивший
ленинградский политех, лишь несколько лет
успел поработать по специальности, после
чего увлёкся программированием и до сере-
дины 00-х работал на американцев. Затем
вдруг решил вернуться к прежней профессии,
выиграл международный конкурс на работу по
общеевропейскому ядерному проекту, отба-
рабанил 7 лет в Германии, но вновь загрустил
по программированию и вернулся. Вот при-
мерно каков потенциал 50-60-летних.

Да и вообще. Если над народом 30 лет из-
девается власть, держащая его впроголодь и
на поводке, мешает ему работать и разви-
ваться, а он сохранил такие сферы, как косми-
ческая, атомная и военная промышленность
на самом передовом уровне, представляете,
на что он способен, став свободным?!

(Можно вспомнить и про сотни тысяч ква-
лифицированных русских за рубежом. Могут
и вернуться, кто-то даже с недостающими
стране новыми технологиями).

А теперь перейдём к самому интересному
– к тому, что является исключительно нашим
ноу-хау, рождённым талантом советских фи-
нансовых гениев, создававших основы сталин-
ской экономики. Ущипнув при бегстве из
страны небольшую горстку наработок асов со-
ветского Госплана, известный экономист Ва-
силий Леонтьев получил Нобелевскую премию
за «разработку» межотраслевого анализа раз-
вития экономики. На основании его расчётов,
которым он научился в Москве, можно было
сделать более-менее достоверный прогноз
развития смежных отраслей экономики.
Правда в СССР таким образом не прогноз да-
вали, а разрабатывали комплексные планы
развития огромной страны, или так называе-
мый межотраслевой баланс, становившийся
законом развития на год или на пятилетку.

Эх, стащил Василий горстку, да почти всю
и рассыпал по дороге. Говорите, денег нет на
независимое развитие страны? Набиуллина
не даёт?

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА
Едва ли не ключевым методом инвести-

ционного обеспечения советской экономики
периода индустриализации было создание
двухконтурной системы с наличными и безна-
личными деньгами. Её гениальность состояла
в том, что растущая экономика почти одномо-
ментно получала практически безграничный
доступ к «финансам». Контур наличных денег
работал на потребительском рынке и обес-
печивал точное соответствие общего объёма
произведённой продукции сельского хозяй-
ства и лёгкой промышленности в денежном
исчислении и объёма выплаченной зарплаты.
Росло производство, росло и потребление,
инфляция исключалась.

Ещё интересней обстояло дело с промыш-
ленностью. Здесь работал контур безнала.
Работал он практически на «воздухе» и осно-
вывался на государственном характере
собственности на все средства производства.
Если строится новое предприятие, то вся гео-
логия, транспорт, строительство, оборудова-
ние, сырьё, энергетика, которые необходимы
будущему заводу, оплачиваются предприя-
тиям-поставщикам безналом профильным
министерством. Эти средства, хоть и «зачис-
ляются» на их счета, но никакого материаль-
ного обеспечения не имеют. Они являются
бартерным эквивалентом. Так как все опера-
ции осуществляют такие же госпредприятия,
то никаких реальных денег не требуется. Бе-
зналом они будут записываться на счета, но
государство на это денег на расходует. Вер-
нее сказать, во всей цепочки любой поставки

единственной реальной денежной состав-
ляющей является зарплата работников. Всё
остальное – «воздушный бартер». У меня нет
данных, какой процент в стоимости той или
иной продукции составляла зарплата, но по-
лагаю, что не более 10-20%. Остальное «воз-
дух» безнала. А зарплату на предприятии тоже
платит государство через его кассу.

И что, общий объём безнала ничем не
ограничивался? Ограничивался. Числен-
ностью трудовых ресурсов государства. Сто
проектов одномоментно потянем, а на сто
первый рабочей силы не хватит.

Как мы видим, советская экономика была
гениально проста, а потому эффективна. И
это было без компьютеров. Только такая эко-
номика выведет страну из сегодняшнего кри-
зиса безо всяких «стратегических инвес-
торов». Причём быстро и надёжно. Мы даже
«злых мигрантов» сможет временно исполь-
зовать себе во благо – ведь они увеличат ко-
личество доступных трудовых ресурсов РФ.
Другое дело, что следует извлечь из этого
ещё и политическую выгоду от тех стран,
граждане которых получали возможность
«спасаться» в нашей стране за наш счёт. Но
это другой вопрос.

Главный вопрос: как повернуться к такой
экономике? Всё ещё думаете, что это в планах
действующего президента?

НЕКОТОРЫЕ МЕРЫ
Нет сомнения, что нас ожидают трудные

времена по части обеспечения продоволь-
ствием – наверняка месяцы, а может и пару
лет. Тем не менее существуют вполне доступ-
ные рабочие меры по нормализации ситуа-
ции. Специалисты, вроде Мельниченко,
наверняка имеют в голове различные сцена-
рии решения продовольственной проблемы
страны в короткие сроки. Предложу свои три
копейки, может и они на что сгодятся.
Краткосрочная перспектива (1-1,5 года)

1. Национализировать городские рынки.
Обеспечить гарантированный дешёвый быст-
рый доступ на них местной сельхозпродук-
ции. Вычистить сельхозторговлю от «южных
монополий», оставив лишь то, что заменить
местным невозможно.

2. Обеспечить всем необходимым суще-
ствующие сельхоз-предприятия (агрохол-
динги, колхозы, фермы и даже 6-соточные
участки). Этот сезон необходимо срочно спа-
сать и спасти. Отменить все налоги и обеспе-
чить поставку бесплатного топлива для
машинно-транспортного парка этих хозяйств.

3. Подготовить условия для резкого уве-
личения сельхоз-производства в 2023 году,
для чего создать следующую систему вокруг
городов:

– малые предприятия, производящие
продукцию из реальной потребительской
корзины горожанина; обеспечить производ-
ственными помещениями, льготным финан-
сированием и отменой налогообложения на
три года;

– фермерские хозяйства, выращивающие и
производящие сырьё для такой продукции,
также обеспечить семенным фондом, оборудо-
ванием, льготным финансированием, строи-
тельными материалами, бесплатным топли-
вом, безналоговым режимом на три года;

– создать сеть магазинов, торгующих ис-
ключительно продукцией данного типа, обес-
печить её помещениями, транспортом, льгот-
ным финансовым и налоговым режимом;

– создать банк для финансирования дан-
ной программы по льготному режиму.

Среднесрочная перспектива (3 года)
Вокруг каждого города создать сельскохо-

зяйственный комплекс, включающий в себя:
крупные сельхозпредприятия, фермерские
хозяйства, частые поместья площадью 1 га,
личные 6-соточные хозяйства, для чего раз-
вернуть пропаганду возврата части населения
к деревенскому образу жизни. Подобная глу-
бокая эшелонированность обеспечит страте-
гическую надёжность всего сельского
хозяйства. Комплекс должен работать таким
образом, чтобы любой желающий мог полу-
чить необходимую консультационную, орга-
низационную и финансовую помощь, требу-
емый участок земли.

Простой расчёт показывает, что при потре-
бительской корзине 20 тыс. руб. даже малень-
кий 100-тысячный город получит дополни-
тельно минимум 2 млрд руб. ежегодных вне-
бюджетных инвестиций в собственную «продо-
вольственную независимость». В масштабах
страны это более 2 трлн руб.

И это не деньги «стратегических инвесто-
ров», которые себе натребуют льгот, создадут
100 рабочих мест и убегут через 3-5 лет в
более выгодный регион. Люди – свои, деньги
– свои, все их жизненные интересы в данном
регионе, и людей этих тысячи.

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ
Мечтать невредно, вредно терпеть реаль-

ность, безнадёжно расходящуюся с мечтой.
Трудно согласится с некоторыми экспер-

тами, считающими, что жёсткие санкции За-
пада вынудят олигархов и особо вороватых
чиновников вернуть в страну активы и за-
няться внутренним обустройством. Чёрного
кобеля не отмоешь добела. Кто 30 лет пара-
зитировал и крал не обернётся вдруг патрио-
том-созидателем. Вся нынешняя власть и
деловая элита нуждается в тотальной люстра-
ции. Ну или в трудовом перевоспитании.

При этом сама РФ, названная бензоколон-
кой Запада, сырьевым придатком «развитых
стран» обязана превратиться в сильное на-
родной государство с экономикой, работаю-
щей на народ. И для этого необходимы
совершенно другие люди с иной психологией
и моралью.

Уверен, их достаточно.

Владимир ТЕРЕЩЕНКО

ТОЧКА БИФУРКАЦИИ
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Она обеспечивала превосходство над европей-
ским рейхом в производстве большинства видов
оружия и боеприпасов.

Любая война требует мобилизации экономики. Во
Вторую мировую войну (1939-1945 гг.) было во-
влечено в общей сложности 72 государства, суще-

ствовавших на тот момент (80% населения земного шара).
Это было военное противостояние между странами «Оси»
(ядром альянса были Германия, Италия, Япония) и антигит-
леровской коалицией (её ядром стали Великобритания,
СССР и США). Степень мобилизации экономики в странах,
участвовавших в указанной войне, была очень разной.

Нет сомнения, что основной вклад в победу над стра-
нами «Оси», т.е. над фашизмом внёс Советский Союз. В
большинстве работ по истории Второй мировой войны (не
только отечественных, но и зарубежных) признаётся, что
от 70 до 80% всех потерь вооружённые силы Германии и
её союзников понесли на восточном фронте, т.е. со сто-
роны Советского Союза. А вот в книге Валентина Фалина
«Второй фронт. Антигитлеровская коалиция: конфликт ин-
тересов» (2000 г.) говорится, что эта доля ещё выше –
93%. По его данным, на восточном фронте немецкие вой-
ска потеряли 507 дивизий, а войска союзников Германии
– ещё 100 дивизий.

Историки пишут о том, что Советскому Союзу воевать с
Гитлером помогали союзники поставками оружия, военной
техники и боеприпасов. Речь идёт почти исключительно об
американской программе ленд-лиза. Первоначально полу-
чателями помощи по программе были определены Велико-
британия (вместе с территориями Британской империи) и
Китай. Советский Союз был подключён к программе 7 но-
ября 1941 года специальным решением тогдашнего прези-
дента США Франклина Рузвельта. Во многих работах
воспроизводятся цифры поставок по ленд-лизу в СССР:
взрывчатых веществ 345.735 тонн; динамита – 70.400.000
фунтов (31.933 тонны) грузовых машин – 375.883; летатель-
ных аппаратов – 22.150; танков – 10.000; легковых внед-
орожников и вездеходов 51.503; мотоциклов – 35.170;
пистолетов – 12.997; локомотивов – 1.981; грузовых судов
– 90; торпедных катеров – 202; противолодочных кораблей
– 105; шин – 3.786.000; спирта – 331.066 л; армейских бо-
тинок – 15.417.000 пар; одеял – 1.541.590 и т.д.

Статистика американских поставок выглядит очень
впечатляюще. Нет спору, что указанная помощь помогла
Советскому Союзу ускорить победу над врагом и сокра-
тила наши потери в войне. И это, кстати, признавал Ста-
лин и другие наши государственные деятели. Но при этом
не стоит и переоценивать эту помощь.

Во-первых, мы особенно нуждались в помощи в пер-
вые месяцы войны, а львиная доля поставок пришлась на
1944-1945 гг., когда советские воины уже наступали и
вышли за пределы государственных границ СССР. В 1941
году поставки по ленд-лизу составили лишь 1 процент по-
ставок за все годы войны.

Во-вторых, порой американцы поставляли нам не то,
что мы просили, а то, что у американцев было в избытке
(продукцию так называемого капиталистического пере-
производства). А порой и не того качества. Так, мы очень
просили новейшие стратегические бомбардировщики 
В-17, В-24, В-29, но их союзники поставлять категориче-
ски отказались. Основная часть поставленных нам танков
приходилась на модель под названием «Шерман», кото-
рую наши военные называли «зажигалкой».

В-третьих, несмотря на внушительные абсолютные
цифры объёмов поставок по программе ленд-лиза их доля в
общем объёме материально-технического обеспечения со-
ветских вооружённых сил была весьма скромной. Так, наша
потребность в зенитках и противотанковой артиллерии за
счёт ленд-лиза была покрыта на 2,7%. А вот аналогичные по-
казатели по некоторым другим позициям (%): танки – 12; САУ
(самоходные артиллерийские установки) – 7,8; стрелковое
оружие – 0,75; летательные аппараты всех типов – 13; тор-
педные катера и иные военные суда – 22; бензин – 2,7, и т.д.

В 1948 году у нас вышла книга «Военная экономика
СССР в период Отечественной войны», написанная то-
гдашним руководителем Госплана СССР Н. Вознесенским.
В ней дана общая оценка роли американских поставок по
ленд-лизу. Их объём по отношению к отечественному про-
изводству в период военной экономики составил всего
лишь около 4%. Можно ещё добавить, что география аме-
риканских поставок по ленд-лизу была достаточно стран-
ной. Поставки в Великобританию за годы войны почти в
три раза превысили поставки в Советский Союз. При том
что вклад Великобритании в разгром фашистской Герма-
нии (если его измерять количеством убитых на полях сра-
жений или числом уничтоженных немецких дивизий)
оценивается всего в несколько процентов.

Итак, победа Советского Союза обеспечивалась пре-
имущественно за счёт собственного тыла, т.е. за счёт собст-
венной экономики. Она действительно обеспечивала как
минимум паритет, а чаще всего превосходство над Герма-
нией в производстве большинства видов оружия и боепри-
пасов. Приведу, в частности, цифры по общему объёму
производства некоторых видов военной техники и оружия в
СССР, Германии, США и Великобритании за годы войны.

Танки и самоходные артиллерийские установки (тыс.
единиц): США – 148,4; СССР – 105,3; Германия – 46,9; Ве-
ликобритания – 27,9.

Военные самолёты всех типов (тыс. ед.): США –
254,96; СССР – 213,74; Великобритания – 117,93; Герма-
ния – 108,18.

Миномёты калибром 50-мм и выше (тыс. ед.): СССР –
351,80; Великобритания – 102,95; Германия – 73,48. По
США данных нет.

Как видим, Советский Союз в противостоянии с Герма-
нией имел не только паритет по производству многих видов
оружия, но даже явное превосходство. По танкам и САУ
наше превосходство над Германией составило (суммарный
объём производства за все годы войны; раз): по миномётам
– 4,8; по танкам и САУ – 2,4; по пулемётам – 1,5; по военным
самолётам всех типов – 2,0. А вот превышение Советского
Союза над Германией по отдельным видам самолётов (раз):
истребители – 1,1; штурмовики – 3,0; бомбардировщики –
1,2; транспортные самолёты – 5,6.

Но, может быть, советская экономика была настолько
громадной, что для неё не составляло большого труда про-
изводить такое количество танков, самолётов, орудий, пу-
лемётов, винтовок, снарядов и патронов, которое без труда
обеспечивало нам военное превосходство над Германией?

Чтобы ответить на этот вопрос, прибегну к следую-
щему зарубежному источнику: Harrison, Mark. The Eco-
nomics of World War II: Six Great Powers in International
Comparison. (Cambridge University Press, 1998). В этой мо-
нографии английский экономист Марк Харрисон оцени-
вает экономики ведущих стран-участниц Второй мировой
войны с помощью современного макроэкономического
показателя валового внутреннего продукта (ВВП). Оценки

сделаны в долларах США в ценах 1990 года. Оценки по
годам, начиная с 1938 по 1945 год включительно. В 1938
году первое место по величине ВВП, естественно, зани-
мали США – 800 млрд долл. Далее следовали (млрд
долл.): СССР – 359; Германия – 351; Великобритания –
284; Франция – 186; Япония – 169.

В этом списке ведущих экономик мира нас интересует
особенно СССР и Германия. Какова была траектория разви-
тия экономик указанных стран на отрезке времени 1938-
1945 гг.? Вот показатели по годам по советской экономике
(млрд долл.): 1938 г. – 359; 1939 г. – 366; 1940 г. – 417; 1941 г.
– 359; 1942 г. – 274; 1943 г. – 305; 1944 г. – 362; 1945 г. – 343.

А вот аналогичная картинка по экономике Германии
(млрд долл.): 1938 г. – 351; 1939 г. – 384; 1940 г. – 387; 1941
г. – 412; 1942 г. – 417; 1943 г. – 426; 1944 г. – 437; 1945 г. – 310.

Сравнение двух картинок показывает следующее. Эко-
номика Советского Союза очень динамично развивалась
в течение трёх лет 1938-1940 гг. Она за это время выросла
на 16,2%. На этом отрезке времени германская экономика
также росла, но её прирост был более скромным – на
10,3%. В 1938-1940 гг. советская экономика оставалась на
втором месте в мире (после американской), а немецкая
занимала третье место. Картина начала существенно ме-
няться в 1941 году, когда Германия осуществила веролом-
ное вторжение на территорию Советского Союза.
Большое количество промышленных предприятий, колхо-
зов и совхозов, объектов экономической инфраструктуры
оказалось под оккупацией. И это привело к существен-
ному сокращению производства. В 1942 году ВВП СССР
снизился на треть по сравнению с 1940 годом. Хотя в
1943-1945 гг. экономика СССР стала потихоньку восста-
навливаться, однако и в 1945 году она не вышла ещё на
уровень довоенного 1938 года.

В отличие от СССР экономика Германии во время
войны продолжала расти. Сейчас я не буду подробно объ-
яснять, как это удавалось Третьему рейху. Если сказать со-
всем коротко, то за счёт мобилизации трудовых,
производственных и финансовых ресурсов почти всей Ев-
ропы, которая оказалась под оккупацией Третьего рейха.
В 1944 году она достигла своего максимума: ВВП Герма-
нии в предпоследнем году войны превысил уровень 1938
года почти на четверть (на 24,5%).

Уже в 1941 году экономика Германии стала суще-
ственно превышать советскую. Такое превышение сохра-
нялось также в 1942-1944 гг. Максимальное превышение
было зафиксировано в 1942 году, оно составило более по-
лутора раз. И лишь в 1945 году советская экономика опять
стала превышать германскую.

Примечательно, что если советская экономика испы-
тала в годы войны значительное сокращение по сравне-
нию с довоенным периодом, то у наших англосаксонских
союзников сохранялась положительная экономическая
динамика. В 1943 году ВВП Великобритании превысил
уровень 1938 года на 27%. И лишь в последние два года
британская экономика несколько «просела» (ВВП в 1945
году был ниже уровня 1943 года на 8%). А вот Соединён-
ные Штаты в годы Второй мировой войны вообще демон-
стрировали «экономическое чудо». Если в 1938 году ВВП
США, как я отметил выше, равнялся 800 млрд долл., то в
1944 году этот показатель уже вырос до 1499 млрд долл.,
т.е. почти в 1,9 раза! И лишь в 1945 году был зафиксирован
небольшой спад – до 1474 млрд долл. (на 1,3%). Это было
обусловлено снижением «оборотов» предприятий военно-
промышленного комплекса США в связи с окончанием

Второй мировой войны. При таком бурном экономическом
росте США помощь Советскому Союза по программе
ленд-лиза в объёме 11 млрд долл. вряд ли можно назвать
«избыточной» щедростью.

Но вернусь вновь к вопросу о соотношении сил СССР
и Германии в войне. Экономический потенциал Германии,
измеряемый с помощью показателя ВВП, почти до самого
конца войны был выше, чем потенциал Советского Союза.
А вот объёмы военного производства по большинству
видов оружия, военной техники и боеприпасов были у нас
выше (иногда в разы), чем у Германии. Как такое может
быть? Такое может быть (и реально такое было) благодаря
высочайшему уровню военно-экономической мобилиза-
ции в Советском Союзе. Много сказано и написано о во-
енно-экономической мобилизации в третьем рейхе. Но в
Советском Союзе уровень такой мобилизации оказался
ещё более высоким.

Физические объёмы производства многих видов воен-
ной продукции в США в годы войны были выше, чем в
СССР. Чаще всего превышение составляло 1,5-2 раза. Но
ведь ВВП США в годы войны превышал ВВП Советского
Союза в среднем в 4 раза. О чём это говорит? О том, что
уровень военно-экономической мобилизации в Совет-
ском Союзе был значительно выше, чем в США.

Следует подчеркнуть, что мы начали военно-экономи-
ческую мобилизацию не 22 июня 1941 года, а, по крайней
мере, лет за двенадцать до вероломного вторжения Гер-
мании на нашу территорию. Эту мобилизацию в нашей ли-
тературе чаще называют словом «индустриализация». За
период 1929-1941 гг. у нас было построено и запущено в
эксплуатацию без малого десять тысяч предприятий,
большая часть которых прямо или опосредованно рабо-
тала на оборону. После 22 июня 1941 года военно-эконо-
мическая мобилизация приняла другие формы.
Передислокация в течение нескольких месяцев тысяч
промышленных предприятий на восток страны. Перевод
их на круглосуточную работу. Перепрофилирование мно-
гих предприятий с производства гражданской продукции
на выпуск военной (например, переход от выпуска трак-
торов на выпуск танков и иной бронетехники). И т.д.
Общее руководство военно-экономической мобилиза-
цией осуществлял Государственный комитет обороны
(ГКО), учреждённый 30 июня 1941 года.

Ограниченный формат статьи не позволяет раскрыть
все тонкости вопросов военно-экономической мобилиза-
ции в СССР. Могу рекомендовать некоторые источники по
данной теме. Это уже упоминавшаяся выше книга Н. Воз-
несенского «Военная экономика СССР в период Отече-
ственной войны» (1948 г.). Также: Хохлов Е.В. Военная
экономика СССР накануне и в годы Второй мировой
войны (2005 г.). Симонов Н.С. Военно-промышленный
комплекс СССР в 1920-1950-е годы: темпы экономиче-
ского роста, структура, организация производства и
управление (1992 г.). Чадаев В.Я. Экономика СССР в годы
Великой Отечественной войны (1985 г.). Самуэльсон Л.
Красный колосс. Становление военно-промышленного
комплекса СССР. 1921-1941. Перевод с англ. (2001 г.). «Во-
енная экономика России в первой половине ХХ столетия».
Сборник статей. Под ред. Караваевой И.В. (2006 г.). «Ве-
ликая Отечественная война 1941-1945 годов». В 12 томах.
Том 7. «Экономика и оружие войны» (2013 г.).

Î ÌÎÁÈËÈÇÀÖÈÈ ÝÊÎÍÎÌÈÊÈ

Советская система образования
часто воспринимается как одна из
самых эффективных и прогрессив-
ных в мире. Несмотря на множе-
ство критических замечаний и
недостатков, она оставила значи-
тельное наследие и даже была пред-
метом зависти для многих стран.

В этой статье мы рассмотрим
ключевые аспекты, которые способ-
ствовали признанию советского об-
разования одним из лучших в мире.

АКЦЕНТ НА ЛИКВИДАЦИИ
БЕЗГРАМОТНОСТИ

26 декабря 1919 года выходит декрет
о ликвидации безграмотности, в кото-
ром говорится о том, что все жители
страны от 8 до 50 лет должны пройти
курс, чтобы освоить минимальные зна-
ния: научиться читать, писать и считать.

К 1936 году было обучено около 40
миллионов человек и процент грамотно-
сти в стране вырос до 90, это перестало
быть острой социальной проблемой.

В ходе ликбеза власть также сделала
большой упор на работу с детьми-бес-
призорниками, которые после Первой
мировой и Гражданской войн остались
без семьи и места жительства. В 1921
году в СССР их насчитывалось до 7 мил-
лионов. Их следовало не только обучить
грамоте и профессии, но и приучить к
труду. Именно во время борьбы с беспри-
зорностью проявился талант крупней-
шего советского педагога Антона
Семёновича Макаренко, автора «Педаго-
гической поэмы». К началу 1928 года по
всему Советскому Союзу насчитывалось
только около 300 тысяч беспризорных.

Всего за 30 лет Советской власти
удалось впервые в истории России до-
стигнуть практически всеобщей грамот-
ности, близкой к 100%.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ
ЭКСПЕРИМЕНТЫ

За время существования СССР не-
сколько раз производилась образова-
тельная реформа. Именно такой гибкий
подход: быстрая проверка гипотез и
смена их в случае неэффективности
сделало советское образование одним
из лучших в мире.

Первый декрет о единой трудовой
школе в 1918 году привёл все учебные
заведения к единому образцу. Школа со-

стояла из двух ступеней: от 8 до 13 лет и
от 13 до 17 лет. Обучение стало бесплат-
ным и совместным (в одном классе учи-
лись и мальчики, и девочки). В школах
убрали богословие, ввели изучение
марксизма.

К 1934 году образовательная си-
стема вновь подверглась изменениям.
Теперь было три ступени: начальное об-
разование 1-4 классы, неполное сред-
нее 5-7 классы, среднее 7-10 классы.
Вернули отметки, традиционные пред-
меты, домашнее задание и классных ру-
ководителей. Введение единой формы
стёрло любое неравенство и социальное
различие среди школьников.

К середине прошлого столетия
власть осознала, что многие молодые
ребята, которые были вынуждены ра-
ботать на предприятиях, не успевают
посещать школу. Тогда появилась «Ве-
черняя школа». Занятия в такой школе
посещали свыше двух миллионов чело-
век, длились они с 19-20 часов до 23.00
часов.

ИДЕОЛОГИЧЕСКОЕ
ВОСПИТАНИЕ 

И ПАТРИОТИЗМ
Советская система образования не

только передавала знания, но и активно
формировала мировоззрение учащихся.
Воспитание патриотизма, трудовой
этики и коллективизма были важными
аспектами образовательного процесса.
Это создавало сильное чувство принад-
лежности к стране и её идеалам, что
способствовало сплочённости общества
и эффективности обучения.

Для того чтобы вырастить достойных
граждан нового поколения, в 1922 году
было решено создать единую систему
пионерских отрядов со своим законом,
торжественным обещанием и своим по-
литическим уклоном. Основными крите-
риями организации стали: подготовка и
сплочение пролетарской молодёжи в
борьбе за идеалы коммунизма, главен-
ство общественного перед личным, го-
товность к самопожертвованию.

«Только тех, кто любит труд, октября-
тами зовут», «Октябрёнок – будущий
пионер» – такие лозунги знал каждый
ученик начальной школы. Но пионером
мог стать не каждый октябрёнок, все
кандидатуры рассматривались индиви-
дуально на сборе пионерского отряда

или дружины. Если ответ был положи-
тельный, школьник давал клятву и полу-
чал галстук – символ чести. Задачи
пионеров были следующие: соблюдать
дисциплину, быть примером в учёбе и
повседневной жизни, помогать стар-
шим, защищать младших, заниматься
общественно-полезным трудом. Вступ-
ление в комсомол было ещё сложнее:
для этого нужно было получить рекомен-
дации двух старших товарищей, твёрдо
знать устав комсомола, значимых лично-
стей, создававших организацию, ключе-
вые даты её деятельности, съездов. И
ответить на довольно каверзный вопрос
– «почему ты хочешь в комсомол?». Не
вступать в комсомол было нежелательно
– это имело свои негативные послед-
ствия при поступлении в учебные заве-
дения и на приличную работу.

Таким образом, попав в эту систему
в первом классе, ты – хочешь или нет –
вырастешь достойным гражданином
своей страны.

ПООЩРЕНИЕ УЧАЩИХСЯ
Советская власть на протяжении

всего цикла получения образования
очень поощряла к труду и получению от-
личных отметок.

В 1945 году для отличившихся при-
мерных учеников вводят золотые и се-
ребряные медали. Серебро ученик мог
получить за одну или две четвёрки в ат-
тестате. Золотой медалист – абсолют-
ный отличник – мог поступить в вуз без
вступительных экзаменов.

В университете средняя стипендия
достигала порядка 30% от зарплаты хо-
рошего инженера – 130-150 руб на тот
момент. Это очень мотивировало сту-
дентов учиться на отлично.

Если советский человек заканчивал
ВУЗ, то студента ждало распределение
– это гарантировало рабочее место по
полученной профессии.

Советское образование действи-
тельно обладало рядом уникальных 
характеристик, которые сделали его
одним из лучших в мире. Доступность,
стандартизация и идеологическое вос-
питание – всё это способствовало фор-
мированию высококвалифицированных
кадров и достижению значительных ус-
пехов в различных областях.

«Капитаны будущего»

НАРОДНАЯ ВЛАСТЬ
В 1919 году РКП(б) под руководством В.И. Ленина

поставила задачи перед советской школой, которые
в полном объёме были реализованы в СССР.

“...В период диктатуры пролетариата, т.е. в
период подготовки условий, делающих возмож-
ным полное осуществление коммунизма, школа
должна быть не только проводником принципов
коммунизма вообще, но и проводником идей-
ного, организационного, воспитательного влия-
ния пролетариата на полупролетарские и
непролетарские слои трудящихся масс в целях
воспитания поколения, способного оконча-
тельно установить коммунизм.

Ближайшей задачей на этом пути является в на-
стоящее время дальнейшее развитие установленных
уже Советской властью следующих основ школьного
и просветительного дела: 

1) Проведение бесплатного и обязательного
общего и политехнического (знакомящего в тео-

рии и на практике со всеми главными отраслями
производства) образования для всех детей обо-
его пола до 17 лет.

2) Создание сети дошкольных учреждений: яслей,
садов, очагов и т.п. в целях улучшения обществен-
ного воспитания и раскрепощения женщины. 

3) Полное осуществление принципов единой тру-
довой школы, с преподаванием на родном языке, с
совместным обучением детей обоего пола, без-
условно светской, т.е. свободной от какого бы то ни
было религиозного влияния, проводящей тесную
связь обучения с общественно производительным
трудом, подготовляющей всесторонне развитых чле-
нов коммунистического общества. 

4) Снабжение всех учащихся пищей, одеж-
дой, обувью и учебными пособиями за счет го-
сударства.

5) Подготовление новых кадров работников про-
свещения, проникнутых идеями коммунизма.

6) Привлечение трудящегося населения к ак-
тивному участию в деле просвещения (развитие
“советов народного образования”, мобилизация
грамотных и т.д.). 

7) Всесторонняя государственная помощь само-
образованию и саморазвитию рабочих и крестьян
(создание сети учреждении внешкольного образова-
ния: библиотек, школ для взрослых, народных домов
и университетов, курсов, лекции, кинематографов,
студий и т.п.).

8) Широкое развитие профессионального обра-
зования для лиц от 17-летнего возраста в связи с об-
щими политехническими знаниями. 

9) Открытие широкого доступа в аудитории выс-
шей школы для всех желающих учиться, и в первую
очередь для рабочих; привлечение к преподава-
тельской деятельности в высшей школе всех, могу-
щих там учить; устранение всех и всяческих
искусственных преград между свежими научными

силами и кафедрой; материальное обеспечение
учащихся с целью дать фактическую возможность
пролетариям и крестьянам воспользоваться выс-
шей школой. 

10) Равным образом необходимо открыть и сде-
лать доступными для трудящихся все сокровища ис-
кусства, созданные на основе эксплуатации их труда
и находившиеся до сих пор в исключительном рас-
поряжении эксплуататоров. 

11) Развитие самой широкой пропаганды ком-
мунистических идей и использование для этой
цели аппарата и средств государственной власти.
Программа РКП(б), раздел “В области народ-
ного просвещения”, 1919 г.

НА СЛУЖБЕ СОЛДАТСКОЙ
В 1796 году Павел I указом определил срок сол-

датчины в 25 лет, а ещё через пять лет запретил фор-
мировать войска из отребья. Отныне специальные
«воинские команды» объезжали помещиков и по

принципу 1 рекрут на 150 душ, изымали призывни-
ков. Как несложно догадаться, обратно из армии их
никто не ждал. Какой помещик, будучи в здравом
уме, согласится заиметь в своём хозяйстве сорока-
летнего мужика, с двадцатилетним опытом боевых
действий. Отставник получал вольную, пенсию и
освобождение от налогов. Мог идти в сторожа, двор-
ники или травить байки собутыльникам в питейном
заведении. 

Однако среди ветеранов имелась и своя
элита, наделённая особыми дополнительными
привилегиями. 

К ним относились воины, совершившие на поле
боя некие исключительные подвиги: спасшие коман-
дира от гибели, добывшие знамя вражеского полка
или уберёгшие своё. Так как ордена низшим чинам
не полагались, то герой получал нашивку на левый
рукав мундира в виде буквы «V». Этот шеврон, своим
видом напоминавший рога, солдаты немедленно
окрестили «козой». 

Воин, заслуживший такую «козу», после демоби-
лизации имел право на «полное довольствие» в
любом населённом пункте по своему усмотрению.
Разумеется, помимо остальных льгот. 

Кроме того, к пенсии можно было дополнительно
поиметь полтора рубля, на которые «должно нанять
человека из свободного сословия». Последний зача-
стую становился необходим ветерану в качестве со-
провождающего, ибо мало кто уходил со службы без
серьёзных увечий. 

Тем не менее большинство отставников пред-
почитало заводить «фиктивных» помощников, кото-
рые за отступные отдавали им «надбавку». Подобный
подставной компаньон в народе стал именоваться
«барабанщиком» (от шуточного «барабан» – брюхо.
Тот, кто, не работая, набивает себе брюхо). Пол-
ностью же он назывался ОТСТАВНОЙ КОЗЫ БАРА-
БАНЩИК. Прислано по Телеграмм

В.Ю. КАТАСОНОВ

ÑÎÂÅÒÑÊÎÅ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ:
ÏÎ×ÅÌÓ ÎÍÎ Ñ×ÈÒÀËÎÑÜ ËÓ×ØÈÌ Â ÌÈÐÅ?

НАША ИСТОРИЯ
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7КУЛЬТУРА И «КУЛЬТУРА»

В этом году исполнилось 120 лет со
дня рождения замечательной советской
актрисы Валентины Сперантовой.

КОНФУЗ БЕРНАРДА ШОУ
В 1931 году всемирно известный писа-

тель и драматург Бернард Шоу посетил Со-
ветский Союз. В Москве его поразило всё:
советские люди, чистые улицы, музеи
Кремля, Третьяковская галерея и москов-
ские театры. В его культурную программу
включили посещение спектакля «Том
Сойер», который шёл на сцене москов-
ского ТЮЗа. Постановка по роману Марка
Твена настолько понравилась писателю,
что он попросился за кулисы, чтобы выра-
зить актёрам своё восхищение.

Когда за кулисами его окружили артисты,
которые ещё находились в гриме, Бернард
Шоу стал восторженно хвалить их игру и
спектакль. В порыве нежности он приобнял
стоявшего рядом мальчишку, сыгравшего в
спектакле Джо Гарпера, и по-дружески по-
трепал его по щеке.

Но тут он услышал слова, которые его
обескуражили: «Сэр, это же дама! Ей 27 лет и
у неё есть дочь». И тогда почтенный писатель
встал перед «мальчишкой» на одно колено и

поцеловал актрисе руку. Для Валентины Спе-
рантовой это событие осталось в памяти как
одно из самых волнительных в её жизни.

РОЛЬ РОКОВОЙ КРАСОТКИ –
НЕСБЫТОЧНАЯ МЕЧТА

Валентина родилась в 1904 году в подмос-
ковном Зарайске в многодетной семье
уездного секретаря. Отца не стало, когда
Вале было 10 лет, и содержание семьи легло
на плечи матери и двух старших братьев. А
Валентина была восьмым ребёнком из девяти
детей. Они не голодали, но и богатой их жизнь
назвать было нельзя. А наступившая вскоре
революция по статусу и достатку сравняла
всех горожан этого небольшого городка.

Ещё в женской гимназии Валентина за-
писалась в театральный кружок, а после
завершения учёбы девушку пригласили в
труппу местного драмтеатра. Чуть позже,
немного повзрослев, Валентина поехала
в Москву учиться на актрису. Она твёрдо
решила стать знаменитой, и даже рево-

люция и гражданская война не изменили
её планов.

В 1925 году она получила актёрский дип-
лом, но московские театры не торопились
брать к себе в труппу актрису ростом всего
полтора метра. Ещё в театральном училище ей
предрекли амплуа травести, хотя Валентина
мечтала о карьере драматической актрисы.

Но деваться было некуда, так как её со-
гласился принять только Первый детский
театр (будущий ТЮЗ), в котором на долгие
годы она стала «главным мальчишкой Совет-

ского Союза», обогнав в этом звании таких
знаменитых довоенных актрис травести, как
Марию Виноградову и Марию Барабанову. А
мечта о роли роковой красавицы так и оста-
лась её несбыточной мечтой.

ПЕРВЫЙ ПРОВАЛ. 
ЧТО ДАЛЬШЕ?

До середины 50-х годов народная ар-
тистка РСФСР Валентина Сперантова была
ведущей актрисой Центрального детского

театра. Занятость на сцене была очень плот-
ной, поэтому актрисе так и не удалось сыг-
рать в кино. Приглашения сниматься посту-
пали регулярно, но Валентина не могла
оставить театр даже на два-три дня.

Но однажды случилось то, что перевер-
нуло её сознание. И 52-летняя актриса со-
бралась навсегда уйти из театра. Во время
спектакля «Приключения Чиполлино» в ко-
тором Сперантова играла главную роль,
она услышала, как маленький мальчик, си-
девший в первом ряду, тихо спросил у
мамы: «А почему Чиполлино играет старая
тётя?». И тогда она поняла, что «главного
мальчишки СССР» уже больше нет.

ИЗ МАЛЬЧИКОВ В СТАРУШКИ
Вскоре у Сперантовой состоялся тяжё-

лый разговор с директором театра, который
предложил актрисе сменить амплуа.

И ей пришлось переквалифицироваться
из мальчишек сразу в старушки. Другого вы-
бора у актрисы на шестом десятке лет уже
не было.

Это было непросто, так как ей надо было
учиться играть взрослые роли. Поэтому её
первые старушки (Коробочка в «Мёртвых
душах», Кукушкина в «Доходном месте» и
др.) получались не очень удачными.

Но постепенно, с годами, мастерство
пришло.

ЗА ГОД ДО СМЕРТИ 
ГОНЯЛА НА МОТОЦИКЛЕ

Вместе со сменой амплуа неожиданно
появился и приятный бонус. Она перестала
быть незаменимой в театре и теперь могла
позволить себе работу в кино. Её кинодебют
состоялся в знаменитом детском фильме
«Алёша Птицын вырабатывает характер».
Сперантова сыграла бабушку Симу, а её
внучку играла 7-летняя будущая популярная
актриса Наталья Селезнёва.

Так получилось, что у них у обеих в этом
фильме состоялся успешный кинодебют. И в
дальнейшем на многие годы за Валентиной
Сперантовой закрепилось амплуа деятель-

ной старушки. Как на театральной сцене, так
и в кино.

«Спектакль «Снежная королева» шёл на
нашей сцене несколько десятилетий.
Сначала я играла Кая, через несколько лет
Герду, а потом сразу бабушку Герды. А вот
Снежную королеву сыграть так и не при-
шлось…», – грустно шутила актриса.

В фильмографии Валентины Сперанто-
вой более полусотни киноролей. Примерно
столько же она озвучила персонажей мульт-
фильмов. Только в мультиках она продол-

жала оставаться озорным мальчишкой, так
как голос актрисы за многие годы почти не
изменился. Валентина Александровна
много работала и на Всесоюзном радио.

Но съёмки в кино и работа на студии зву-
козаписи были лишь приятными подработ-
ками. Своим главным предназначением она
всегда считала только театр.

В 1970 году за успешную театральную
деятельность актрисе было присвоено зва-
ние Народной артистки СССР. Её звали к
себе лучшие театры страны. Но она не могла
изменить родной сцене ЦДТ, на которой
прошла её творческая жизнь.

В 1977 году в телевизионном фильме
«Четыре беспокойных дня в Кудиновке» 73-
летняя актриса лихо управляла мотоциклом.
Очередная старушка в исполнении Сперан-
товой получилась не по годам активной и
деятельной, как и требовалось по сценарию.

Премьера телефильма состоялась в
марте 1977 года. А в декабре актриса по-
чувствовала резкую боль в груди. Её госпи-
тализировали в кардиологический центр.
После обследования выяснилось, что у Ва-
лентины Александровны серьёзные про-
блемы с сердцем. Её стали готовить к
операции, но не успели. 7 января 1978 года
актриса скончалась от острой сердечной
недостаточности.

Народную артистку СССР похоронили
рядом с мужем на Новодевичьем кладбище.

Дина НЕРУБИНА

ВАЛЕНТИНА СПЕРАНТОВА

Кай и Герда в спектакле 
“Снежная королева”

Бабушка в спектакле 
“Снежная королева”

“Алёша Птицын вырабатывает 
характер” (1953)

Тётя Глаша 
в “Большой перемене” (1973)

Лживые фильмы, заполонившие теле-
экран, издевающиеся, прежде всего, над
советской историей, советской действи-
тельностью, больно ранят сердца совет-
ских граждан, особенно старших поколе-
ний, которые хорошо знают как было на
самом деле. Перевирают и русскую, досо-
ветскую историю, что тоже вызывает со-
ответствующие эмоции грамотных людей.
В недавнее время очень уж отличился 
в наглом враньё сериал «Столыпин», кото-
рый вызвал особенно бурную реакцию
зрителей. Поэтому мы ещё раз (см. №50
ПГ) возвращаемся к этой теме.

На лавры первейшего фейка уходящего года, без
всякого сомнения, претендует рекламный сериал
«Вот если бы тогда был банк ВТБ!», его без
устали крутят на всех федеральных телеканалах.
«А не замахнуться ли нам на Вильяма, понимаете
ли, нашего Шекспира?» – подумали банкиры-фей-
комёты. И замахнулись: аж целых шесть серий
псевдоисторического и псевдохудожественного се-
риала «Столыпин» проспонсировали.

А между тем фигура П.А. Столыпина заслу-
живает гораздо более серьёзного к себе отноше-
ния. Из него нынче пытаются соорудить чуть ли
не памятник герою, отдавшему жизнь на благо
Отечества. Хотя хорошо известно, какими от-
нюдь не геройскими «подвигами» он остался па-
мятен в истории. «Столыпинские реформы»
были очередным ограблением крестьян и по своей
сути – настоящим фейком.

Дабы зритель случайно не перепутал, что он на
самом деле посмотрел, в самом начале финаль-
ных титров каждой серии «Столыпина» круп-

ными буквами изображены благодарности банку ВТБ и
лично Андрею Костину. Мало ли что? Вдруг кто-то дей-
ствительно подумает, что посмотрел исторический
фильм. Тем более что на другом титре написано, что
фильм снят якобы по книге Бориса Фёдорова «Пётр
Столыпин: Я верю в Россию». И только в самом конце
титров в списке костюмеров, гримёров, водителей,
бухгалтеров и прочей обслуги обозначен персонаж под
названием «консультант по П.А. Столыпину».

Но мало ли что на заборе можно написать? Б. Фё-
доров (ныне покойный), хоть и был членом команды
Явлинского и Гайдара, занимал министерские посты
при Ельцине, и его фото украшает Ельцин-центр, но
ничего похожего на сценарий данного сериала не со-
чинял. Его книжка – весьма наукообразная монография
о скучных экономических и политических материях –
основана на мемуарах и исторических материалах. Фё-
доров дискутирует с советской точкой зрения на Сто-
лыпина и пытается доказать, почему «Пётр был прав».

Так что, уже начиная с титров, с указания книги 
Б. Фёдорова как на источник, – перед нами фейк в духе
изумительно безвкусных поделок «Вот если бы тогда
был банк ВТБ!».

Однако фейк фейку рознь. Одно дело травить байки
о Татьяне Лариной, уже замужней даме, которая, увидев
у Онегина кредитную карту ВТБ, забывает о супруге-ге-
нерале, вновь воспылав страстью к Евгению… Другое
дело – шесть серий по 50 минут каждая – метать в зри-

теля фейки на материале достаточно скучном и непро-
стом для понимания (Столыпин ведь прослыл реформа-
тором на ниве экономики и политики). Тут закатыванием
глаз актрисы, изображающей Татьяну Ларину, которая
восторгается сервисом банка ВТБ, не обойдёшься.
Нужны герои, нужен конфликт, нужна мелодрама – иначе
зрителя федеральных каналов не заманишь смотреть
данное фейк-шоу с политическим душком.

Представьте, что вам надо заставить умственно от-
сталых смотреть кино о «великом Столыпине» либо
сделать умственно отсталыми тех, кто кино посмотрит
и поверит в увиденное... Ваши действия? Каким дол-
жен быть сюжет? Какой форма повествования? Кто
должен играть главную роль?

Желательно, чтобы ваш фильм был похож на комикс
– набором простейших для восприятия и понимания
сценок-скетчей, стремительно сменяющих друг друга,
как цирковые трюки. А роль Столыпина лучше всего от-
дать какому-нибудь полюбившемуся массовой аудито-
рии актёру, к которому УЖЕ приклеился имидж
героя-правдоруба и борца с коррупционерами и пре-
ступниками.

Впрочем, проспонсированные банком ВТБ мастера
фейкометания знают, что и как надо делать. Вместо
всем хорошо известной истории чиновничьей карьеры,
а затем гибели главы правительства царя Николая II
П.А. Столыпина авторы сериала показали выдуманную
«лав-стори» некоего революционера-террориста из
группы боевиков-эсеров Савинкова, которые и каз-
нили Столыпина в 1911 году. По сюжету, намереваясь
совершить теракт против премьер-министра, роман-
тичный боевик внезапно влюбляется в одну из дочерей
своей потенциальной жертвы, отчего у террориста
пропадает воинственный пыл и с боевым заданием он
не справляется.

В фильме акцент сделан именно на деятельности
террористов и на подготовке к терактам и их соверше-
нии. Но при этом известные из истории события про-
ходят в сериале лишь некоей тенью к основной
сюжетной линии – высосанной из пальца романтиче-
ской привязанности фейкового революционера. Лю-
бовь у него, понятное дело, заочная, напоминает
нынешние взаимоотношения, которые завязываются
между молодыми людьми в социальных сетях, или, как
раньше сказали бы, любовь по переписке. Несчастный
«Ромео» пишет предмету обожания пылкие письма и
получает от неё сочувственные ответы. Многочислен-
ные выдуманные авторами сериала события, связан-
ные с сердечными переживаниями главного героя, и
составляют большую часть повествования.

Что касается собственно Столыпина, то его фигура
весьма неудобна для прославления (о чём подробнее
будет сказано далее), хотя целью фильма является
именно это. И дабы решить непростую задачу, изобра-
жать Столыпина доверено одному из популярных и лю-
бимых публикой артистов. А именно Александру
Устюгову, исполнителю главной роли (полицейского
Романа Шилова) в культовом сериале «Ментовские
войны», который снимался одиннадцать (!) сезонов
подряд и имел оглушительный успех. Последний сезон
из 16 серий вышел в 2018 году. Следует признать, что
данный сериал – один из лучших в своём жанре и его
поклонники до сих пор надеются на продолжение, а
Устюгов здесь на своём месте.

Однако наблюдать Устюгова, изображающего Сто-
лыпина, – настоящее испытание! Постаревший, распол-
невший артист с наклеенной бородой и тщательно

подбритым лбом (собственных залысин у него нет) мало
того что изображает полицмейстера Шилова, дослу-
жившегося наконец до генеральского чина… Он к тому
же шесть серий подряд почти постоянно говорит либо
шёпотом, либо полушёпотом. Слушать, как разговари-
вает устюговский Столыпин, – не для слабонервных!

И когда Столыпин-Шилов громко произносит с дум-
ской трибуны, подобно нынешнему американскому из-
бранному президенту Трампу, сакраментальную фразу
«Мейк Раша грейт эгейн», то бишь «Нам нужна великая
Россия», зритель облегчённо вздыхает: ну наконец-то
он перестал пришепётывать!

Вот эта-то высокопарная фраза и есть единствен-
ное, что связывает проспонсированный ВТБ сериал и
реально существовавшего Столыпина. Столыпин во-
обще был склонен к позёрству и выспренней фразе, и,
видимо, именно благодаря ораторскому дару он сумел
составить о себе впечатление как о «великом рефор-
маторе». Известный литературовед князь Д.П. Свято-
полк-Мирский (1890-1939) в своей «Истории русской
литературы с древнейших времён по 1925 год» напи-
сал: «А многие из посещавших заседания Думы утвер-
ждали, что лучшим оратором, которого они когда-либо
слыхали, был вовсе не член Думы, а премьер-министр
П.А. Столыпин».

Впрочем, о бесконечной бездарности данного кино
можно рассуждать долго, но оно того не стоит, есть
вещи и посерьёзнее, которые следовало бы обсудить.
Скажем, у склонного к анализу зрителя к заезженной
фразе Столыпина и к авторам сериала возникает во-
прос: а почему-таки Россия при Столыпине стала не ве-
ликой? Была-была великой – и вдруг перестала ею быть!
С чего бы это? Авторы фейкофильма намекают, что не
великой Россия стала из-за деятельности фейковых же
революционеров, показанных в данном кино как немно-
гочисленное сборище недоумков, маньяков, убийц, ал-
коголиков, наркоманов и тому подобных маргинальных
личностей, представляющих отбросы общества.

Но ведь у таких людей не может быть ни власти, ни
рычагов влияния… Как они могли лишить Россию бы-
лого величия? Что-то совсем глупо и нелогично полу-
чается. А ведь качественный фейк должен быть всё же
хотя бы логичным, чтоб в него поверили простодушные
необразованные массы. Ну вот, к примеру, та же фей-
ковая Ларина Татьяна – взяла и бросила мужа ради
владельца карты ВТБ Онегина. Логично? Логично!
Могло быть такое? Конечно! В окружении Костина и
других спонсоров и авторов данного фейка наверняка
такое бывало и не раз. Но вот как сборище уродов и не-
доумков смогло Россию из великой сделать не великой
– не понятно!

Тут наверняка потрудились особы гораздо более
влиятельные и благовоспитанные. Члены монаршей
семьи, к примеру. Иные высокородные дворяне. Сло-
вом, ЛПР – лица, принимающие решения, как теперь
говорят. Отмороженных и полусумасшедших фейко-
революционеров, показанных в сериале ВТБ, к ЛПР
причислить вряд ли возможно. Они-то, может, и хотели
бы порулить государством, да «хто ж им дасть»? Для
этого в России всегда были обученные люди и кланы.

Скажете, что мы преувеличиваем? А Льву Николае-
вичу Толстому поверите? Его невозможно обвинить в
преувеличениях, он жил в одно время со Столыпиным
и царём Николаем Романовым и даже имел с обоими
переписку. Вот строки из его статьи 1908 года «Не могу
молчать» (один из предварительных вариантов, в окон-
чательном же, опубликованном в прессе, фамилии Ро-

манова и Столыпина удалены, видимо, по цензурным
соображениям):

«Обращаюсь ко всем участникам непрестанно со-
вершающихся под ложным названием закона преступ-
лений, ко всем вам, начиная от взводящих на виселицу
и надевающих колпаки и петли на людей-братьев, на
женщин, на детей, и до вас, двух главных скрытных па-
лачей, своим попустительством участвующих во всех
этих преступлениях: Петру Столыпину и Николаю Ро-
манову.

Опомнитесь, одумайтесь. Вспомните, кто вы, и пой-
мите, что вы делаете».

Речь здесь не о реформах, а об учреждённых по
стране Столыпиным военно-полевых судах для устраше-
ния и усмирения бунтующего народа при помощи висе-
лиц – «столыпинских галстуков». Склонный к позёрству
Столыпин осуществлённые им массовые убийства об-
основывал эффектной фразой: «Надеюсь, что потомки
отличат кровь на руках врача от крови на руках палача».

Но современники, в ком жива была совесть, реаги-
ровали на происходящее иначе. У Льва Николаевича
Толстого в подготовительных материалах к названной
статье читаем: «Беру в руки газету, в заголовке: 7
смертных казней – 2 там, 4 там, 1 там, 8 смертных при-
говоров. То же было вчера, то же 3-го дня, то же каж-
дый день, уж месяцы, чуть не годы. И это делается в
той России, в которой не было смертной казни, отсут-
ствием которой как гордился я когда-то перед евро-
пейцами. И тут неперестающие казни, казни, казни. То
же и нынче. Но нынче это что-то ужасное, для меня, по
крайней мере, такое, что я не могу не то что молчать,
не могу жить, как я жил, в общении с теми ужасными
существами, которые делают эти дела. Нынче в газете
стоят короткие слова: исполнен в Херсоне смертный
приговор через повешение над 20 крестьянами, т.е.
20, двадцать человек из тех самых, трудами которых
мы живём, тех самых, которых мы развращаем всеми
силами, начиная с яда водки, которой мы спаиваем их,
и кончая солдатством, нашими скверными установле-
ниями, называемыми нами законами, и, главное,
нашей ужасной ложью той веры, в которую мы не
верим, но которою стараемся обманывать их, 20 чело-
век из этих самых людей, тех единственных в России,
на простоте, доброте, трудолюбии которых держится
русская жизнь, этих людей, мужей, отцов, сыновей,
таких же, как они, мы одеваем в саваны, надеваем на
них колпаки и под охраной из них же взятых обманутых
солдат мы взводим на возвышение под виселицу, на-
деваем по очереди на них петли, выталкиваем из-под
ног скамейки, и они один за другим затягивают своей
тяжестью на шее петли, задыхаются, корчатся и, за три
минуты полные жизни, данной им богом, застывают в
мёртвой неподвижности, и доктор ходит и щупает им
ноги – холодны ли они. И это делается не над одним,
не нечаянно, не над каким-нибудь извергом, а над два-
дцатью обманутыми мужиками, кормильцами нашими.
А те, кто главные виновники и попустители этих ужас-
ных преступлений всех законов божеских и человече-
ских – г-н Столыпин говорит бесчеловечные, глупые,
чтоб не сказать отвратительные, спокойные речи, ста-
рательно придуманные глупости […] и самый глупый и
бесчеловечнейший из всех г-н Романов, называемый
Николай вторый, смотрит казачью сотню и за что-то
благодарит».

Александр ДЬЯЧЕНКО
«Правда» №126, ноябрь 2024 года

(Продолжение следует)

СТОЛЫПИН: ФЕЙКИ И ФАКТЫ
ПРОФАНАЦИЯ ИСТОРИИ НА РОССИЙСКОМ ТЕЛЕЭКРАНЕ НЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦ



8 РАЗНОЕ №52 (401), 24 ÄÅÊÀÁÐß 2024

www.sovpress.ru        Подписной индекс ПН295        e-mail:gazeta5@sovpress.ru

Время подписания
в печать 

20.12.24 в 15.00
Номер подписан
20.12.24 в 15.00

Заказ №7180-2024 
Тираж 3 000

Цена свободная

Газета зарегистрирована в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных

технологий и массовых коммуникация
(Роскомнадзор).

Свидетельство о регистрации средства массовой
информации

ПИ № ФС7762381

Учредитель 
Александр Леонидович

МЕЛЛЕР

Главный редактор 
Вячеслав Иванович

ДУШКИН

Редакция в переписку не вступает, 
рукописи не рецензирует 
и не возвращает, не несёт

ответственности за авторские
материалы.

© При перепечатке материалов 
ссылка на "ПЯТУЮ ГАЗЕТУ" обязательна.

Почтовый адрес редакции: 
127254, Москва, 

ул. Руставели, д.3, корп.2, комната 8.
Сергею Владимировичу Лобанову

Телефоны редакции: 
8 (495) 5024871, 8 (916) 928-03-72

Отпечатано в АО "Красная звезда", 117342, г. Москва, Севастопольский проспект, д.56/40 8-495 191-21-91 www. redstarprint.ru e-mail: kz@redstar.ru

www.sovpress.ru
Подписной индекс ПН295

e-mail:gazeta5@sovpress.ru

УВЕДОМЛЕНИЕ
Декларация факта: Жива женщина, владеющая собственным именем :а н г е л и н а, обладающая 

неотъемлемыми правами по рождению, по праву крови и наследству, наделяет доверием и полными пра-
вами выступать от имени :а н г е л и н а без индоссаментов с правами управления активами ©:ангелина-
викторовна, довженок™. Трактовать, дополнять, изменять данный документ может только автор.
Декларация свободной воли проявлена опубликованием о создании Поверенного в газете. Составлен
ДОГОВОР,  и ДОВЕРЕННОСТЬ, выданная Поверенному, действует бессрочно. Заверена авторским пра-
вом. Декларация свободной воли о создании Поверенного вступает в действие с момента ее создания.
а извещение об этом вступает в силу с момента  опубликования в газете.

автор :а н г е л и н а

У В А Ж А Е М Ы Е  Т О В А Р И Щ И !
Как вы знаете, наша газета существует на средства от её реализации и

помощь читателей. Других источников у нас нет. Средства от реализации
совершенно недостаточны – сегодня в РФ нет самоокупаемых газет, по-
этому многие из них печатают рекламу. Для нас это невозможно: мы счи-
таем, что торговля газетной площадью мало отличается от торговли телом.

Сейчас мы попали в положение, которое иначе как критическим не 
назовёшь. Нам крайне неудобно обращаться к вам за дополнительной
помощью, но считаем себя обязанными проинформировать вас о поло-
жении дел.

Карта Сбер: 4276 3800 6097 9437 (Сергей Владимирович Л.) 
или почтовый перевод. 

Также можете оплатить мобильную связь тел.: 
8-925-502-48-71 (МегаФон)

Прошёл ровно год с того момента, как
начался жесточайший хаос в нашей
борьбе за дикую природу. Мы тогда с

вами выступили против законопроекта о
сплошных вырубках лесов на Байкале и пе-
реводе земель из Гослесфонда в другие ка-
тегории! Именно благодаря активной пози-
ции гражданского общества сегодня этот
законопроект ещё не принят. Но, мешая ин-
тересам многомиллиардной прибыли, мы
попали под «системный каток». Чиновники и
крупный бизнес, лоббирующие уничтожение
природы, стали оказывать давление. До сих
пор многие проблемы не решены, колос-
сальная потеря времени и сил!

Но мы выстояли.
Во многом благодаря мощной поддержке

союзников в правительстве, в том числе на
нашей стороне очень многие первые лица в
государственных ведомствах. Они видят ак-
тивность общества и поддерживают необхо-
димость защиты дикой природы!

Но иногда даже они не могут остановить
тех, кто объединяется, чтобы, используя
деньги и власть, присваивать «под шумок»
природную ренту нашей Родины, объявляя
право собственности на заповедные участки
дикой природы.

В результате весь год прошёл в хаосе.
Весной 2024 года мы планировали сделать
документальный фильм о дыхании Земли!
Эти планы были сорваны. В этот же момент
были перестановки во власти в связи с вы-
борами президента РФ, многие наши со-
юзники в правительстве потеряли свои
места. Кого-то лишили полномочий и «пони-
зили», а многих заменили полностью!

Так общество потеряло возможность до-
ставлять «внутрь системы» претензии и вли-
ять на экологические проблемы. Дальше –
ряд различных законопроектов, которые и
без того ограничивают право граждан на
распространение правды! У людей стало
меньше механизмов решения проблем,
тогда как у лоббистов уничтожения природы
появилось множество механизмов по подав-
лению людей.

И как в такой ситуации защищать
природу?

У нас были сорваны съёмки, мы не
смогли реализовать намеченные планы. Я
принял решение разработать платформу по
защите дикой природы «ЭкоСеверо»! Это
общественные петиции, инициативы, а
также возможность объединения научного
сообщества, независимые экологические
блоги, личные кабинеты и даже искусствен-
ный интеллект с возможностью оперативно
узнавать об экологических проблемах.

Платформа разрабатывалась несколько
месяцев, мы потратили огромные средства.
Главная задача была реализовать современ-
ное решение для объединения людей в за-

щиту природы. У нас всё получилось! В тече-
ние трёх месяцев (лето 2024 года) мы в ре-
альных условиях провели бета-тести-
рование платформы, взялись сразу за не-
сколько экологических проблем и успешно
их решили.

В том числе было остановлено принятие
законопроекта об убийстве диких животных
за «угрозу сельскому хозяйству». А также
был остановлен законопроект о присвоении
регионами заповедников, легализации
упразднения их границ и снятия защитного
статуса!

К сожалению, разработка платформы
требовала огромных растрат. Уже полноцен-
ный запуск такого проекта – это необходи-
мость определиться в организационной
форме, найме штата сотрудников (включая
программных специалистов), приобретении
и обслуживании серверов, рекламе и даль-
нейшей деятельности. Мы сами это не вытя-
нем физически!

Для примера: обслуживание и обеспече-
ние международной платформы петиций
Change.org, которая является полностью
коммерческой, ежегодно обходится не
менее 15 миллионов долларов США.

Даже если сделать проект в сто раз
меньше, международного формата, рас-
ходы составят не менее 1-1,5 миллионов
рублей ежемесячно. Это реальные цифры
для реализации в будущем, но невозможные
для нас сегодня! Так как проекты обеспечи-
ваю я лично, полностью, своими силами.

Поэтому мы разработали платформу как
продукт для будущего! Протестировали, за-
фиксировали результаты, упаковали. Посте-
пенно я найду финансирование, и в будущем
мы сможем запустить полноценную органи-
зационную форму в международном фор-
мате! И дать начало стабильному
современному проекту на основе цифровых
технологий.

Я считаю, что это уже хороший результат.
После чего, в начале осени 2024 года, я

представил следующий шаг. Полноценную
Концепцию о территориях полного экологи-
ческого спокойствия (ТПЭС). Если плат-
форма – это механизм, то Концепция – это
идеология, документ с конкретными пред-
ложениями к мировому сообществу о сроч-
ной необходимости защиты биосферы
Земли. Эта Концепция основана на метаисс-
ледованиях учёных со всего мира с данными
и выводами масштабов уничтожения дикой
природы!

Концепция – это центр нашей дальней-
шей борьбы, она просто и понятно объ-
ясняет людям о том, что происходит с
биосферой Земли, в конкретных цифрах и
фактах. А также в Концепции представлены
шаги по разрешению конфликта между Че-
ловеком и Биосферой!

Я не мог сделать её раньше. Не было лич-
ного опыта в исследовании экологических
проблем! Были огромные пробелы в зна-
ниях. При этом в мире не существовало пол-
ноценных метаисследований, они стали
появляться буквально только в 2024 году в
связи с возможностью обрабатывать огром-
ный массив данных, объединять информа-
цию, рассчитывать в цифрах масштаб
разрушения экосистем.

Теперь у нас с вами есть цифровая плат-
форма с возможностью в будущем развер-
нуть мощный международный проект, а
также полноценная Концепция с конкрет-
ными предложениями ко всему миру о пред-
отвращении дальнейшего разрушения
биосферы Земли. У нас есть идеология, ос-
нованная на научных метаисследованиях
мировых учёных.

Концепция будет дорабатываться, об-
новляться регулярно, мы будем вносить в
неё новейшие данные и формировать
более расширенные предложения по соз-
данию территорий полного экологического
спокойствия.

Дальше, запустив Концепцию, я успешно
издал свою новую книгу «Лихорадка» о том,
как люди разрушают жизнь на планете. Сей-
час книга успешно продаётся во всех книж-
ных интернет-магазинах страны! А я уже
изучаю следующие научные работы и пишу
новую книгу о распространении опасных за-
болеваний в результате уничтожения дикой
природы.

Параллельно мы разработали функцио-
нал сезонных проектов на моём сайте, чтобы
больше и лучше объединять людей для ре-
альных действий в реальной жизни. Сейчас
мы спасаем зимующих птиц от гибели, на
весну, лето и осень будут следующие про-
екты! Это помогает пробуждать людей и на-
правлять их к Жизни!

Всё это тоже требует времени: от разра-
ботки до объединения тех, кто готов дей-
ствовать. Это непростая задача.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Мне часто говорят, что мы делаем слиш-

ком мало. Часто упрекают в том, что я недо-
статочно провожу работ! Признаюсь, что
очень многие вещи мы не успеваем, есть за-
дачи, за которые берёмся, но после не
можем реализовать.

Не хватает опыта. Не хватает финан-
сирования! Где-то сталкиваемся с дав-
лением, блокировками и даже угрозами.
Всё это приходится обходить, решать,
адаптироваться.

Но я считаю, что, не попробовав разные
направления, не протестировав различные
инструменты по защите дикой природы, не-
возможно понять, какие реально работают, а
какие нет! Поэтому важно браться даже за

самые амбициозные задачи, и если вдруг не
получится их реализовать, это нисколько не
ошибка… это ОПЫТ! Необходимый опыт, ко-
торый невозможно было бы получить дру-
гими способами.

Я поделился с вами тем, что у нас про-
исходило за последнее время. Год выдался
сложным, но сегодня мы совершенно дру-
гие: шире горизонт знаний, больше опыта,
есть понимание того, как двигаться дальше.

Также, несколько лет подряд мы пыта-
лись работать в современном видеофор-
мате, следовать тенденциям времени.
Делали видео, короткие и большие, но так и
не получилось нормально реализовать заду-
манное! Просто потому, что не было опыта.

Знаете, это личное эволюционное разви-
тие – от малого к большему! Точно так же,
как свою эволюцию проходит вся жизнь на
Земле. Чтобы стать сильными и большими,
всегда приходится проходить через трудно-
сти, формирование и рост.

Мы делали!
Каждый раз, шаг за шагом, работали над

тем же, допустим, видеоформатом. Только с
начала весны мы сделали больше 120 корот-
ких видео для социальных сетей с полноцен-
ным монтажом об экологических проблемах.
Изучали, как воспринимают их люди, заме-
чают ли их социальные сети, как работают
поисковые алгоритмы.

Экологическая тема – одна из самых не-
популярных в мире! Если бы мы делали
видео с развлечением или шоу, сразу бы по-
лучили огромное внимание общества. Но мы
говорим о проблемах, говорим о том, что
люди не хотят слышать. В результате и алго-
ритмы поисковых систем убирают нас в
«дальний угол».

Но мы учились.
И сегодня я открыто могу объявить о том,

что впервые за долгие годы мы можем соз-
давать действительно качественные вы-
пуски, видеоформат. Для нас это большой
прорыв. 

Уже в декабре 2024 года будет опублико-
ван фильм «Дыхание Земли» – не совсем то,
что мы планировали, но это впервые совре-
менный и профессиональный фильм! Мы
расскажем о том, как дышит наша планета и
почему люди должны стать РАЗУМОМ
ЗЕМЛИ.

Кроме того, сразу после выпуска филь-
ма мы начинаем на постоянной основе соз-
давать видеовыпуски в защиту дикой при-
роды! Это позволит расширить количество
соратников, привлечь людей к борьбе за
Жизнь. И теперь это не тестирование, не
«неуверенные движения», а полноценный
отдельный проект с большим горизонтом
личных знаний, включая тех, что касаются
продвижения наших видео и работы с
аудиторией.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Я вновь и вновь задаюсь вопросом, что

может каждый из нас, чтобы защитить дикую
природу? Что могу сделать я, чтобы внести
свой вклад в борьбу за Жизнь?

Сегодня ровно год, как за наши выступ-
ления в защиту природы началось колос-
сальное давление! Мы решали проблемы,
набирались опыта, планировали дальней-
шие действия.

Всё вокруг меняется. Политические и со-
циальные потрясения отвлекают общество,
людей стравливают друг с другом, сеют рас-
при и грызню! Под «шумок» богатые кланы,
имеющие власть и деньги, разрывают на
части последние заповедники, принимают
опасные законопроекты. А мы во всём этом
должны им противостоять!

Я ещё раз вспомню последние события.
Европа. У главы Еврокомиссии Урсулы фон
дер Ляйен умерла пожилая пони. Урсула ре-
шила, что в этом виноваты волки, и, исполь-
зуя данную ей власть, легализовала
истребление волков во всей Европе! Теперь
волков, которые не успели восстановить по-
пуляции, будут убивать.

Против этого выступили свыше 300 круп-
нейших мировых организаций в сфере защиты
природы. Выступили и учёные, и общество! Но
даже все вместе они ничего не смогли сделать:
закон принят, и волков будут убивать.

Так что можем мы? Что может каждый из
нас в защиту природы? Если даже 300 круп-
нейших организаций в мире не могут оста-
новить законодательное решение одной
старушки фон дер Ляйен.

Давайте постараемся, чтобы следующий
год был ещё продуктивнее! Теперь мы будем
активно работать с видеоформатом, объ-
единять людей вокруг нашей Концепции,
впервые вся деятельность успешно ведётся
в международном формате.

А я хочу реализовать свой личный и очень
давний проект, о котором раньше мог только
задумываться! Я хочу совершить путеше-
ствие длиною в несколько лет, которое поз-
волит привлечь внимание миллионов людей
со всех уголков планеты к нашей борьбе!

Мы с вами получали опыт. Устраняли про-
белы в знаниях! Учились.

Теперь давайте сделаем что-то медий-
ное, о чём заговорят люди! Привлечём вни-
мание миллионов – сможем направить их на
защиту природы. И тогда изменим очень
многое.

Я благодарю всех соратников, которые
помогают нам менять мир.

Это был трудный год!
Сегодня я впервые могу выдохнуть: мы

справились и готовы бороться дальше.

БОРЬБА ЗА ДИКУЮ ПРИРОДУ
Павел ПАШКОВ

Российские войска остановили
продвижение украинской армии в
Курской области, пресечены по-
пытки прорыва групп ВСУ и на-
ёмников вглубь страны. Как заявил
начальник Генерального штаба ВС
РФ Валерий Герасимов, ВСУ поте-
ряли более 42 тыс. человек.

«Продвижение противника оста-
новлено. Ударами авиации и огнём
артиллерии пресечены попытки
прорыва мобильных групп ВСУ и
иностранных наёмников вглубь рос-
сийской территории. В настоящее
время уничтожение и выдавливание
вооружённых формирований и ино-
странных наёмников из занятых на-
селённых пунктов продолжается. В
период боевых действий в курском
приграничье противник лишился
более 42 тыс. человек, свыше 1 800
танков и бронированных машин,
более 350 артиллерийских орудий,
миномётов и реактивных систем
залпового огня», — сказал он на бри-
финге для военных атташе ино-
странных государств. ТАСС

* * *
Депутат заксобрания Красно-

ярского края от партии «Единая Рос-
сия» Елена Пензина заявила, что
70% школьников региона поддержи-

вают ЛГБТ. По словам политика,
миллионы на патриотическое воспи-
тание не работают, а западная про-
паганда выигрывает через фильмы и
игры. «Настало время что-то менять!»
– отметила депутат. @banki_economy

Это программа детского канала
“Карусель “ на 11.12.24. Всё такое
“отечественное”! Хорошо хоть час
выделен на Союзмультфильм.

* * *
Недавно в разных углах москов-

ского неба химические трассы
были прочерчены в виде крестного
знамения. Не исключено, что они
так шутят. Дума тем временем все
свои думские усилия направила на
осмысление феномена квадро-
берства. Они разбираются в раз-
нице подвидов: собственно
квадроберы, фурри и терианы.

Подсказываю. Корень этого яв-
ления и в вас, господа думцы. Вы
тридцать лет занимаетесь оскоти-
ниванием народа, вы превратили
страну в остров Доктора Мора с той
разницей, что тот свиньям и гиенам
старался придать человекоподо-
бие, а вы – наоборот. Это вы рас-
плодили и человекообразных
киркоровых, которые охраняются
вами, как редкий животный вид.

И с этим придурошным квадро-
берством надо родителей и бабу-
шек к психиатрам отправлять! Чуть
погромче проявить озабоченность
психическим здоровьем бабушки,
сразу все станут нормальными!
Вот где есть работа для нашей
опеки! N

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Люди 20-30 лет — потерянное

поколение и общество потребле-
ния, которое думает о «Сникерсах»,
считает певец и депутат Госдумы
Денис Майданов. По его словам,
власти пытаются вернуть тради-
ционные ценности, которые были в
его детстве, но поколение 20-30
летних людей, которые росли на
«Сникерсах» и Голливуде, уже ро-
дило и воспитало детей «совер-
шенно иначе».

Он отметил, что с такими роди-
телями будут работать через детей.

* * *
В Магаданской области задер-

жаны девятиклассник и студент
техникума, организовавшие нарко-
картель, действовавший в 22 ре-
гионах России. Подростки контро-
лировали логистику, вербовали
курьеров и управляли интернет-ма-
газином по продаже наркотиков. Их
организация состояла из четырёх
крупных подразделений и функцио-
нировала с сентября по октябрь
2024 года. Ранее они занимались
незаконной продажей курительных

смесей и парогенераторов. Вместе
с ними задержаны ещё четверо
участников группировки.

* * *
«Оливье» стал самым дорогим

новогодним салатом в 2024 году.
Приготовление блюда на четыре
персоны обойдется россиянам в
среднем в 553 рубля.

В то же время самым бюджет-
ным вариантом на праздничном
столе стал салат «Столичный»,
стоимость которого составляет 257
рублей.

Эксперты отмечают, что за год
стоимость «Оливье» увеличилась
на 8,5%.

* * *
После встречи Путина и Си

Цзиньпина в Казани Китай объявил
о введении ограничений на по-
ставки дронов в Россию. С 1 де-
кабря начнет действовать новая
система экспортного контроля, по
которой дрон можно будет прода-
вать только с лицензией от прави-
тельства, как заявило министер-
ство торговли КНР. Хэ Яньдун, пред-
ставитель министерства, сообщил,
что после начала украинского кри-
зиса Китай ввел несколько мер конт-
роля за поставками дронов и не

допустит их незаконного использо-
вания в военных действиях.

Согласно информации из США,
Китай поставляет двигатели и
комплектующие для дронов «Гар-
пия», что привело к введению аме-
риканских санкций против китай-
ских компаний. Эксперты считают,
что заявления китайского Мин-
торга подчеркивают реакцию Пе-
кина на критику Запада и сигнали-
зируют о том, что его поддержка
России ограничена.

* * *
Розничные продажи алкоголя в

России достигли исторического
максимума.

Рекордные продажи наблю-
даются у водки, а также у тихих и иг-
ристых вин, продажи которых с
2017 года увеличились на 60%.

* * *
По данным Всероссийской ас-

социации рыбопромышленников,
в этом году рыбаки выловили
лишь 235,4 тысячи тонн красной
рыбы, что стало наихудшим ре-
зультатом за 20 лет. Эксперты со-
ветуют россиянам привыкать к
высоким ценам.

Politkrem

КОРОТКО


